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ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ТРЕНД 
НА СНИЖЕНИЕ

ПО СТОПАМ 
МАРИИ КЮРИ

ТВОРЧЕСКАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Рождаемость в Казахстане сни-
жается и установила антирекорд 
за 20 лет. Общий коэффициент 
рождаемости, представляющий 
собой это отношение, таким об-
разом, снизился к предыдущему 
году на 0,95 и достиг минимума 
с 2004 года.

Больше половины ученых в  
Казахстане – женщины. В Алматы 
состоялась научная конференция, 
посвященная Международному 
дню женщин и девочек в науке. 
Участники мероприятия погово-
рили о современных исследова-
ниях и инновационных проектах 
в области естественных наук, 
физики, математики и цифровых 
технологий.

В Астане состоялась встреча ми-
нистра культуры и информации 
Аиды Балаевой с новым составом 
Экспертного совета при Центре 
поддержки национального кино. 
Участники обсудили ключевые 
аспекты предстоящего конкурса 
кинопроектов, включая измене-
ния в механизме отбора и меры, 
направленные на обеспечение 
прозрачности процесса.

Мира АЛИПИНОВА, 
Астана
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НОВЫЕ ВЕКТОРЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Президент Касым-Жомарт Токаев принял 
секретаря Совета безопасности России 
Сергея Шойгу.

В ходе встречи обсуждены во-
просы сотрудничества Казахстана и 
России по различным направлениям 
двустороннего партнерства и реги-
ональной безопасности.

– Считаю, что Ваш визит име-
ет очень большое значение с точки 
зрения углубления сотрудничества 
между нашими странами, которое 
развивается по восходящей линии. 
Огромное значение имел государ-
ственный визит Президента Россий-
ской Федерации в ноябре прошлого 
года в Казахстан. Очень важно, что 
экономическое взаимодействие меж-
ду нашими странами также успешно 
развивается. У нас достигнуты дого-
воренности по 171 проекту, причем 
более 50 проектов уже вышли на фи-
нальную стадию реализации. Россия 
сейчас является одним из основных 
инвесторов в казахстанскую эконо-
мику. Думаю, что и по линии право-
охранительных органов, оборонных 
ведомств наших государств взаимо-
действие также успешно развивается. 
Я полагаю, что Ваш визит является 
хорошей возможностью для того, 
чтобы еще раз провести обзор того, 
что делается в нашем сотрудничестве, 
и договориться о новых направлениях 

взаимодействия между нашими стра-
нами, – отметил Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев передал 
слова приветствия Президенту Рос-
сии Владимиру Путину.

Секретарь Совета Безопасности 
России поблагодарил Президента  
Казахстана за возможность встре-
титься и обсудить наиболее акту-
альные вопросы региональной без-
опасности.

– Отношения, которые сло-
жились между нашими братскими 
народами, между нашими страна-
ми, постоянно поддерживаются на 
очень высоком уровне. Объем то-
варооборота и наших совместных 
проектов впечатляет. Конечно, наше 
взаимодействие не ограничивается 
двусторонним сотрудничеством. Мы 
активно работаем в рамках Шанхай-
ской организации сотрудничества, 
ОДКБ, СНГ и ЕАЭС. Проекты, 
которые были инициированы, в 
том числе и Казахстаном, успешно, 
активно развиваются, – сказал Сер-
гей Шойгу.

В ходе встречи состоялся об-
мен мнениями по повышению эф-
фективности взаимодействия двух 
государств в сфере безопасности.

В ИНТЕРЕСАХ 
ДВУХ СТРАН

Глава государства принял министра иностранных 
дел Таджикистана Сироджиддина Мухриддина.

Президент Казахстана Касым- 
Жомарт Токаев принял министра ино-
странных дел Таджикистана Сироджид-
дина Мухриддина, прибывшего в Астану 
с официальным визитом.

В ходе встречи Глава государства от-
метил устойчивую позитивную динамику 
развития отношений между Казахстаном 
и Таджикистаном по широкому спектру 
направлений, подчеркнув важность даль-
нейшего углубления стратегического 
партнерства.

В этом ключе Президент Казахстана 
выделил подписанный в прошлом году 
Договор о союзнических отношениях, 
ознаменовавший собой новую веху в 
многогранном и плодотворном сотруд-
ничестве Астаны и Душанбе.

– Мы высоко ценим дружественные 
отношения с Таджикистаном, с которым 
у нас нет каких-либо нерешаемых вопро-
сов. К братскому таджикскому народу в 
Казахстане питают особые чувства. Наши 
страны всегда поддерживали друг друга, 
и сегодня это находит отражение в нашем 
стремлении активно развивать двусторон-
ние связи, – сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев особо от-
метил неоценимый вклад Президента 
Таджикистана Эмомали Рахмона в укреп- 
ление казахско-таджикских отношений.

В свою очередь Сироджиддин 
Мухриддин подчеркнул, что за годы 

суверенного развития Казахстан и Тад-
жикистан выстроили взаимовыгодные 
отношения, которые неуклонно разви-
ваются в духе дружбы и союзничества в 
интересах народов двух стран.

– Таджикистан дорожит тесными брат-
скими связями с Казахстаном. Ваша страна 
является для нас важнейшим партнером, 
имеется полное взаимопонимание по всем 
направлениям двустороннего сотрудниче-
ства. Прошедший год стал знаменательным 
для наших отношений, которые перешли на 
уровень союзничества, – сказал министр.

Таджикский дипломат передал  
Касым-Жомарту Токаеву теплые слова при-
ветствия Президента Эмомали Рахмона и 
подтвердил приверженность таджикской 
стороны дальнейшему углублению всесто-
роннего взаимодействия с Казахстаном.

Собеседники также рассмотрели ход 
реализации ранее достигнутых на выс-
шем уровне договоренностей, особое 
внимание уделив перспективам углубле-
ния взаимодействия в сферах экономи-
ки, торговли, транзита, цифровизации, 
образования и культуры.

Кроме того, на встрече были об-
суждены вопросы региональной безо-
пасности, водно-энергетического со-
трудничества, а также совместные меры 
по обеспечению устойчивого развития 
Центральной Азии.

По материалам сайта Аkorda.kz

WORLD ROBOT OLYMPIAD И СИНГАПУР 
ПОДДЕРЖАЛИ КАЗАХСТАНСКИЙ «ROBOTEK»
В Сингапуре принято историческое решение – поддержать иници-
ативу казахстанской компании «Robotek» и открыть на полях World 
Robot Olympiad-2025 национальные павильоны.

Глобальный проект «Digital 
Kazakhstan», де-факто впечатливший всех 
на мировом финале в турецком Измире, бу-
дет де-юре закреплен в главном календаре 
WRO (Всемирная Олимпиада роботов).

Впервые «Robotek» развернул 
казахстанский стенд два года назад в 
Panama city, главный государственный 
бренд которой – знаменитый канал – 
абсолютно поддержал глобальную тему 
Олимпиады «Connecting the World» 
(«Соединяя мир»).

Панамский канал – гениальное ин-
женерное решение двадцатого века – стал 
новым вдохновением для юных робото-
техников, мечтающих создать индустри-
альный шедевр «Made in Kazakhstan».

Мировой финал для казахстанских 
ребят начался с бата первой леди Панамы 
Язмин Колон Картизо, которая в полном 
соответствии со своим статусом первая 
подошла к страновому стенду, чтобы по-
желать удачи.

На перекрестке двух Америк и двух 
океанов «Роботек» добился «серебра» 
и «бронзы», благодаря чему в общем 
медальном зачете национальная сборная 

Казахстана ворвалась в тройку лидеров, 
пропустив вперед только абсолютного 
лидера – Малайзию.

В числе первых с мировым триум-
фом «Роботек» поздравили фанаты 
Димаша и Triple G, которые нашли 
взорвавшую WRO-2023 команду по 
государственному флагу. Именно в 
Panama sity Геннадий Головкин впервые 
завоевал титул чемпиона мира в истори-
ческом бою длительностью 58 секунд, 
поэтому Triple G в Панаме – практически 
национальный герой.

Кейса Зои приехала на WRO-
2023 из Пуэрто-Рико, ее сын, Пабло, 
выступал на олимпиаде в категории 
«Robomission». Кейса рассказала, что 
самый большой фанат Димаша в их се-
мье – это мама, которая целыми днями 
разучивает казахские песни.

Панамец Хосе Эспиноса пришел 
в Convention Сenter со всей семьей, 
чтобы поддержать сына. В следующем 
году они надеются прилететь в Астану, 
на международный чемпионат «Robotek 
Grand Tournament», и познакомиться с 
родиной Димаша.

Востребованность странового стен-
да в Панаме убедила в масштабировании 
инициативы на следующих Олимпиадах.

В прошлом году в Турции, в древнем 
Измире, впервые в истории World Robot 
Olympiad под шаныраком «Robotek» 
был открыт национальный павильон – 
казахстанский. Так же неофициально.

Участники мирового финала собра-
лись на Дне казахстанской робототехники 
«Digital Kazakhstan», где были представ-
лены знаковые успехи отечественного 
STEM-образования и страновые дости-
жения в цифровизации. Сакральные кюи 
Курмангазы, большая группа поддержки 
из числа измирских студентов-волонте-
ров, национальные костюмы, уникаль-
ные сувениры, баурсаки, жент и другие 
шедевры кочевого дастархана создавали 
уникальную атмосферу. Интерес к веко-
вым традициям и космической культуре 
казахского народа в эпоху искуственного 
интеллекта и гуманоидных роботов под-
твердил актуальность странового стенда.

На Дне казахстанской робототех-
ники «Digital Kazakhstan» в рамках 
глобальной инициативы «TurkTime!» 
закреплено стратегическое партнерство 
с лучшими школами робототехники тюр-
коязычных стран.

Первыми поддержать юных робото-
техников Астаны пришли представители 
известного в США образовательного 
STEM-центра «Chasewood Learning», 
средней школы Синтая из китайского 
Хэбэя, азербайджанской инженерной ака-
демии «AREA», с которыми «Robotek» 
подружился на WRO-2023 в Панаме.

В Измире были подписаны но-
вые меморандумы о сотрудничестве 
с известными школами, первыми в 
мировом рейтинге робототехники. 
Это ставший легендой тайваньский 
«OFDL Robotics Lab» и его главный 
тренер Энтони Сю, познакомиться с 
которым мечтают все участники WRO. 
Панамский «Fundesteam», ответствен-
ный за STEM-образование во всей 
Латинской Америке. Национальные 
организаторы World Robot Olympiad 
по Сингапуру, которые уже сегодня 

готовятся принимать мировой финал 
в 2025 году. «Screena Ger Robotics» 
из Венгрии – флагманский проект для 
европейских школьников. Вьетнамский 
«Kid Engineer», вдохновляющий юных 
робототехников Юго-Восточной Азии.

И з м и р с к и й  у с п е х  « D i g i t a l 
Kazakhstan» вдохновил «Robotek» 
на стратегическое масштабирование 
страновой инициативы. Генеральный 
директор компании Санжар Шалкар-
беков обратился к руководству World 
Robot Olympiad и национальному ор-
ганизатору WRO Сингапура, в котором 
планируется мировой финал-2025. Мис-
сия и креативность казахстанского про-
екта убедили руководство World Robot 
Olympiad в трансформации глобальной 
повестки и переформатировании кон-
тента самого престижного чемпионата 
по робототехнике. Теперь, кроме не-
посредственно самих соревнований, 
на полях WRO будут планироваться 
национальные Дни и павильоны. 

В 2025 году World Robot Olympiad 
вновь принимает Сингапур – родина Все-
мирной Олимпиады, который впервые 
собрал юные таланты в 2004 году. Замес- 
титель генерального директора Singapore 
Tourism Board Яп Чин Сян подчеркнул 
приверженность знаменитого города-го-
сударства глобальным инновациям и ми-
ровому STEM-образованию. Сегодня в 
Сингапуре идет грандиозная подготовка 
к WRO International Finals, и многое здесь 
планируется впервые в истории.

Первым предложение об откры-
тии национального павильона получил 
«Robotek», как автор инициативы.

– Каждого казахстанского участни-
ка World Robot Olympiad смело можно 
назвать амбассадором глобальной иници-
ативы «Digital Nomads», – уверен гене-
ральный директор компании «Robotek» 
Санжар Шалкарбеков. – Казахстанские 
команды третью Олимпиаду подряд 
поднимаются на пьедестал почета, до-
казывают высокие стандарты STEM-об-
разования и технического творчества 
школьников в нашей стране. Они уже 
сегодня подключены к мировому IT-ко-
мьюнити и строят успех Казахстана в 
цифровой действительности.
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СОБЫТИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

УМНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ – В АПК

МАЖИЛИС

На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК депутаты под пред-
седательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова ратифицировали 
ряд международных документов по сотрудничеству с Организацией 
Объединенных Наций и в рамках Содружества Независимых Государств.

Соглашение о сотрудничестве 
государств-участников Содруже-
ства Независимых Государств в 
противодействии коррупции было 
совершено 14 октября 2022 года в 
городе Астане. По информации 
первого заместителя председате-
ля Агентства по противодействию 
коррупции Улана Саркулова, оно 
предусматривает расширение со-
трудничества по ряду направлений, 
в частности, в осуществлении ро-
зыска и возвращения доходов от 
коррупции.

– В этом ряду также оказание 
содействия по делам о коррупци-
онных преступлениях, проведение 
совместных оперативно-разыскных 
мероприятий, задержание и выдача 
лиц, совершивших коррупционные 
преступления, создание и исполь-
зование специальных информа-
ционных систем, – пояснил Улан 
Саркулов.

Присоединившиеся к соглаше-
нию страны – Армения, Беларусь, 
Казахстан, Кыргызстан, Россия, 
Таджикистан, Узбекистан – являют-
ся членами Межгосударственного 
совета по противодействию кор-
рупции. Ратификация документа 
будет способствовать реализации 
деятельности вышеуказанного меж-
дународного органа и расширению 
рамок многостороннего партнер-
ства Казахстана и стран СНГ в 
сфере противодействия коррупции.

По итогам прений депутаты ре-
шили принять Закон о ратификации 
соглашения и направили его в Сенат 
для дальнейшего рассмотрения.

Кроме того, Мажилис ратифи-
цировал Меморандум и Соглашение 
в форме обмена письмами к нему 
о взаимопонимании между Прави-
тельством Республики Казахстан, 
предоставляющим ресурсы силам 
Организации Объединенных Наций 
по наблюдению за разъединением 
(UNDOF), и ООН. С нормами 
международных документов депу-
татов ознакомил заместитель мини-
стра обороны по воспитательной и 
идеологической работе Шайх-Хасан 
Жазыкбаев.

– Меморандум, устанавлива-
ющий административные, логис- 
тические и финансовые условия 
предоставления казахстанского 
персонала и имущества для участия 
в миссии UNDOF, был подписан  
14 февраля 2024 года. Националь-
ный миротворческий контингент 
в количестве 139 военнослужащих 
и 26 единиц военной техники раз-
вернут в миссии на Голанских вы-
сотах с марта 2024 года. Ее целями 
являются поддержание перемирия 
между Израилем и Сирией, а также 
наблюдение и контроль над разъе-
динением израильских и сирийских 
войск, – проинформировал замгла-
вы Минобороны.

За участие нашей страны в ука-
занной миссии ООН осуществляет 
Казахстану выплаты в размере око-
ло 5 млн долл. США в год, из ко-

торых порядка 2,4 млн долл. США 
составляют выплаты личному соста-
ву, остальное – за аренду техники, 
вооружения и имущества. При этом 
за каждого военнослужащего-ми-
ротворца утверждена ставка 1 448 
долл. США в месяц.

В целях урегулирования финан-
совых вопросов с ООН было заклю-
чено дополнительное соглашение 
к меморандуму. Оно предусматри-
вает разделение получения выплат 
от ООН на два банковских счета. 
Таким образом, деньги за персонал 
получат сами военнослужащие, а 
деньги за имущество будут посту-
пать в государственный бюджет.

Руководитель рабочей группы 
Константин Авершин в своем со-
докладе отметил, что ратифициро-
ванные документы соответствуют 
целям и задачам, поставленным 
военной доктриной государства. В 
число ее основных направлений вхо-
дит усиление взаимодействия в об-
ласти международной безопасности 
в рамках ООН, в том числе участие 
в миротворческой деятельности.

Комитет Мажилиса по эконо-
мической реформе и региональному 
развитию принял в работу новый 
законопроект с изменениями и 
дополнениями по вопросам кон-
куренции.

В заключение пленарного за-
седания мажилисмены направили  
17 депутатских запросов государ-
ственным органам по актуальным 
социальным и экономическим  
темам.

КАЗАХСТАН И СНГ –  
ВМЕСТЕ ПРОТИВ КОРРУПЦИИ
МАЖИЛИС РАТИФИЦИРОВАЛ СОГЛАШЕНИЯ,  
НАПРАВЛЕННЫЕ НА УКРЕПЛЕНИЕ  
МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Обеспечение социальной безопасности и устойчиво-
сти для уязвимых групп населения обсудили депутаты 
Сената Парламента РК.

ПЕНСИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ
 ГРАЖДАН
Депутаты Комитета Сената по финан-

сам и бюджету провели заседание круглого 
стола на тему «Эффективность управления 
пенсионными активами». Участники об-
судили текущее состояние накопительной 
пенсионной системы, эффективность ин-
вестиционной стратегии ЕНПФ, а также 
вопросы улучшения механизмов управле-
ния пенсионными активами в интересах 
граждан.

В своем выступлении председатель Ко-
митета Сената Султанбек Макежанов отме-
тил важность грамотного инвестирования 
пенсионных накоплений для обеспечения 
устойчивости пенсионной системы.

– Для того чтобы накопленные до выхо-
да на пенсию средства не просто хранились 
на счетах, а приумножались, их необходи-
мо эффективно инвестировать. Доходность 
пенсионных накоплений напрямую влияет 
на уровень пенсионного обеспечения граж-
дан, поэтому этот вопрос всегда остается 
актуальным для общества, – подчеркнул он.

Особое внимание в ходе заседания было 
уделено использованию пенсионных средств 
для финансирования инфраструктурных и 
аграрных проектов, а также вопросам повы-
шения доходности пенсионных накоплений.

ОПЕРАТИВНОЕ РЕАГИРОВАНИЕ 
И ЭВАКУАЦИЯ
На заседании Совета по инклюзии при 

Сенате депутаты обсудили проблемы людей 
с инвалидностью при возникновении ЧС. 
В частности, речь шла о недоступности 
пунктов временного размещения для лиц 
с инвалидностью в период паводков. Многие 
эвакуационные пункты не приспособлены 
для маломобильных групп населения. Высо-
кие пороги, скользкие покрытия, отсутствие 
пандусов, узкие дверные проемы, отсутствие 
тактильных указателей и визуальных опо-
знавательных знаков – все это создает до-
полнительные трудности для людей с инва-
лидностью, пожилых граждан, беременных 
женщин и родителей с колясками.

– Обеспечение безопасности лиц с ин-

валидностью в чрезвычайных ситуациях – 
это не просто вопрос защиты, а соблюдение 
их базовых прав. Мы должны учитывать 
различные виды инвалидности при раз-
работке мер безопасности, чтобы каждый 
человек, независимо от его физических воз-
можностей, мог получить своевременную 
помощь. Это касается не только эвакуации, 
но и доступности информации, обучения и 
инфраструктуры. Совместными усилиями 
мы должны создать систему, в которой люди 
с инвалидностью не окажутся в уязвимом 
положении во время ЧС, – подчеркнула 
председатель Совета по инклюзии при 
Сенате Ляззат Калтаева.

Представители МЧС отметили, что се-
годня на учете ведомства стоят 459 объектов 
социальной сферы с высокой степенью ри-
ска. Государственный пожарный контроль 
регулярно проверяет объекты социальной 
инфраструктуры для предотвращения на-
рушений. Кроме того, в системе МЧС со-
держатся данные о 263 026 гражданах с ин-
валидностью, что помогает спасательным 
службам действовать эффективнее.

РАЗВИТИЕ ДОРОГ КАЗАХСТАНА
Также состоялась рабочая встреча чле-

нов Комитета по экономической политике, 
инновационному развитию и предпринима-
тельству с руководством «ҚазАвтоЖол» в 
рамках подготовки к правительственному 
часу. Тема обсуждения – текущее состоя-
ние, актуальные проблемы и пути решения 
в сфере строительства и эксплуатации ав-
томобильных дорог в стране.

В ходе встречи акцентировано вни-
мание на предложенные законодательные 
поправки, среди которых – оптимизация 
процесса предоставления земельных участ-
ков для объектов придорожного сервиса, 
а также корректировка проектно-сметной 
документации дорожных проектов.

В рамках встречи также обсуждались 
планы по реконструкции и строительству 
местных дорог, в том числе реализация 
масштабных инфраструктурных проек-
тов, направленных на улучшение дорожной 
сети Казахстана. Планируется обеспечить 
качественный ремонт и строительство  
14 тыс. км автодорог областного и район-
ного значения до 2029 года.

СЕНАТ

ИНВЕСТИЦИИ  
В УСТОЙЧИВОЕ БУДУЩЕЕ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Точность статданных в АПК, учет запасов зерна и продукции  
в стабфондах, ветеринарная безопасность – эти и другие темы 
обсудили на заседании Правительства под председательством 
Премьер-министра РК Олжаса Бектенова. На повестке – вопрос 
цифровизации агропромышленного комплекса.

С докладами о проводимой 
работе выст упили министр 
сельского хозяйства Айдарбек 
Сапаров и вице-министр циф-
рового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышлен-
ности Дмитрий Мун.

Так, сегодня на балансе Мин-
сельхоза имеются 4 информаци-
онные системы. Это «Иденти-
фикация сельскохозяйственных 
животных» (ИСЖ); единая 
автоматизированная система 
управления отраслями АПК 
«e-Agriculture»; единая госу-
дарственная информационная 
система субсидирования; инфор-
мационная система кредитова-
ния населения «Ауыл Аманаты». 
В разработке находится еще одна 

система – для прослеживаемости 
растениеводства.

Отмечено, что завершаю-
щим этапом цифровизации аг-
ропромышленного комплекса 
будет внедрение платформы 
«Е-АПК», подразумевающий 
платформенный подход для соз-
дания единой цифровой экоси-
стемы.

– Для обеспечения ком-
плексного подхода к цифро-
визации сельского хозяйства 
и создания единой цифровой 
платформы АПК планируется 
объединить все имеющиеся ин-
формационные системы в сель-
ском хозяйстве. Создание единой 
цифровой платформы позволит 
обеспечить полный цикл просле-
живаемости в сельском хозяйстве 
путем взаимосвязи системы суб-
сидирования, управления сель-
хозземлями, растениеводства 

и животноводства, – пояснил 
Айдарбек Сапаров.

В свою очередь Дмитрий 
Мун подробно рассказал о том, 
как ведется спутниковый мони-
торинг земель в Казахстане. Если 
раньше проверка рационального 
использования земель была слож-
ной, инспекторам приходилось 
выезжать на места и проверять 
все вручную, а вся работа велась 
на бумаге, то сегодня этот про-
цесс упрощен благодаря циф-
ровизации. Запущена система 
«Жер Инспектор», в рамках 
которой введен спутниковый 
мониторинг – теперь вся тер-
ритория страны под контролем. 
Кроме того, землевладельцы мо-
гут получать автоматические уве-
домления через SMS и личные 
кабинеты. Также создана единая 
база данных, доступная всем гос- 
органам.

– Сейчас под мониторингом 
116 млн га сельхозземель. С 2022 
года в госсобственность возвра-
щено 12 млн га земель из-за не- 
эффективного использования. 
В 2025 году планируется вер-
нуть еще 2 млн га. Для местно-
го населения перераспределено  
5 млн га сельхозземель, – сообщил  
Дмитрий Мун.

Вице-министр добавил, что 
использование спутникового 
мониторинга и геоаналитики, 
автономных роботов и дронов, 
правильное прогнозирование 
позволяет увеличить урожай-
ность на 10–15% и уменьшить 
потребление воды до 25%.

Премьер-министр Олжас 
Бектенов подчеркнул, что на 
первом форуме работников сель-
ского хозяйства Глава государ-
ства поставил задачу цифровой 
трансформации АПК. В этой свя-
зи Правительство уделяет особое 
внимание внедрению элементов 
«умных» технологий во всех 
отраслях сельского хозяйства. 
Определены конкретные цели 
и ключевые направления.

Как отметил глава Прави-

тельства, через применение 
цифровых инструментов следует 
обеспечить точность данных о 
потребности в финансовых сред-
ствах, отчетности, посевных пло-
щадях, поголовье скота. Цифро-
визация должна способствовать 
повышению прозрачности и эф-
фективности мер господдержки, 
заявил Премьер-министр.

– Важно внедрить IT-инстру-
менты в учете земель сельскохо-
зяйственного назначения. Не-
обходимо, чтобы их оцифровка 
способствовала рациональному 
использованию земель и паст-
бищ, сбалансированному плани-
рованию посевных работ. Надо 
шире применять космический 
мониторинг всех сельхозугодий 
и использовать дроны, – отметил 
Олжас Бектенов.

Еще один значимый вопрос –  
система идентификации жи-
вотноводческой и растениевод-
ческой продукции. Необходимо 
выстроить прозрачную цепочку 
сбыта продукции от ее проис-
хождения до конечного потре-
бителя. Прежде всего система 
должна быть ориентирована на 

учет производимой продукции, 
гарантию ее качества, контроль 
биологической и ветеринарной 
безопасности.

Премьер-министр подчерк- 
нул необходимость шире ис-
пользовать цифровые решения 
и искусственный интеллект в 
прогнозировании климатических 
рисков, объемов урожайности и 
рыночных цен на продукты пита-
ния. Благодаря применению ИИ 
предполагается оптимизировать 
процессы полива, использования 
средств защиты растений и удоб- 
рений, потребления кормов, а 
также управления парком сель-
хозтехники.

– На сегодня остается акту-
альной проблема точности ста-
тистических данных в сферах жи-
вотноводства, растениеводства, 
учета запасов зерна и продукции 
в стабилизационных фондах, хра-
нилищах, определения влажно-
сти почвы и обеспечения вете-
ринарной безопасности. Все эти 
вопросы должны быть решены 
путем полной цифровизации си-
стемы учета данных, – заключил 
Олжас Бектенов.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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АКТУАЛЬНО

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

ЖЕНСКОЕ КРЫЛО ПАРТИИ «AMANAT»

В ходе заседания депутат 
Мажилиса Парламента РК, член 
фракции партии «AMANAT» 
Адиль Жубанов от имени чле-
нов фракции обратился с депу-
татским запросом о применении 
альтернативной системы налого-
обложения к Премьер-министру 
Олжасу Бектенову. 

– Глава государства не раз 
подчеркивал, что устойчивый 
экономический рост напрямую 
зависит от понятной и предска-
зуемой налоговой политики. Но 
действующая налоговая система 
из-за своей сложности нередко 
приводит к непреднамеренным 
ошибкам при расчете налогов. 
Тем более администрирование 
такой сложной системы требует 
значительных кадровых ресур-
сов. Зачастую это приводит к 
криминализации действий на-
логоплательщиков. Новый На-
логовый кодекс, предлагаемый 
Правительством, еще более ус-
ложняет и регламентирует дей-
ствующую налоговую политику, –  
заявил Адиль Жубанов.

По его словам, в Казахстане 
существует множество налоговых 
режимов, включая специальные 
налоговые режимы, налоговые 
льготы – общеустановленные, 
упрощенные, патенты и дру-
гие виды. Эти режимы созда-
ют условия для уклонения от 
уплаты налогов, таких как дроб- 
ление бизнеса, нелегальное об-
наличивание денежных средств, 
выписка фиктивных счетов-фак-
тур и создание схем, утверждает 
мажилисмен.

– Проблема отмывания денег 
и теневой экономики остается 
серьезной угрозой экономи-
ческой стабильности страны. 
С 2017 по 2021 год в Казах-

стане было обналичено более  
10 триллионов тенге. В 2021 году 
Казахстан занял 141-е место из 
245 в рейтинге стран по борьбе 
с отмыванием денег. По оцен-
кам экспертов Global Financial 
Integrity, ежегодно из Казахстана 
выводится до 16 миллиардов дол-
ларов. Доля теневой экономики 
в Казахстане составляет 30% от 
ВВП. Эти данные свидетель-
ствуют о масштабе проблемы и 
необходимости принятия сроч-
ных мер по борьбе с отмыванием 
денег и теневой экономикой, – 
отметил депутат.

В качестве примера Адиль 
Жубанов привел успешную на-
логовую реформу в Аргентине, 
опыт которой может быть поле-
зен для нас в борьбе с отмывани-
ем денег и теневой экономикой.

– Аргентина в 2024 году до-
стигла профицита бюджета. Это 
стало возможным благодаря 
комплексу мер, направленных 
на повышение эффективности 
управления государственными 
финансами и создание благопри-
ятных условий для развития пред-
принимательства, – сказал он.

В связи с этим депутаты от 
фракции партии «AMANAT» 
предлагают рассмотреть ряд 
мер по оптимизации налоговой 
системы Казахстана.

В частности, внедрить аль-
тернативную систему налого-
обложения, направленную на 
упрощение налоговой нагрузки 
и улучшение бизнес-климата в 
стране. Ввести в пилотном ре-
жиме «налог с оборота», ана-
логично упрощенному режиму, с 
привязкой ставки к коэффициен-
ту налоговой нагрузки по отрас-
лям. Предлагаемый нами единый 
«налог с оборота» должен объе-
динить все основные налоги. Это 
значительно сократит налоговую 
отчетность и снизит администра-
тивную нагрузку на бизнес.

Также было предложено 
усилить контроль за уплатой 
налогов. Ввести механизм, в 
соответствии с которым банки 
второго уровня будут удерживать 
и перечислять налог от каждой 
сделки непосредственно у источ-
ника выплаты, а также отменить 
все льготы и преференции.

– Данный режим не будет 

распространяться на предпри-
ятия, работающие по соглаше-
ниям о разделе продукции, а 
также на операции по внешне-
экономической деятельности. 
Хочу подчеркнуть, что данный 
налоговый режим подходит толь-
ко для добросовестных налого-
плательщиков, – отметил Адиль 
Жубанов.

Реализация данной инициа-
тивы, по его мнению, позволит 
упростить бухгалтерскую и 
налоговую отчетность, а также 
исключает возможность неу-
платы налога и минимизирует 
человеческий фактор в админи-
стрировании.

– Это решит вопросы искус-
ственного дробления бизнеса, 
значительного увеличения и 
улучшения прогнозирования 
поступлений в бюджет. Сама 
суть налоговой системы, являясь 
основным источником доходов 
государства, предполагает обес- 
печение полноты сбора и обеспе-
чение государства финансовыми 
средствами. Считаем, что нам нет 
необходимости вести налоговую 
политику на основе англо-сак-

сонской модели налоговой систе-
мы. Нам необходимо проводить 
ее с учетом особенностей нашей 
местной казахстанской реально-
сти, – заключил мажилисмен.

В свою очередь депутат Ма-
жилиса Парламента РК, член 
фракции партии «AMANAT» 
Ерлан Саиров обратился с де-
путатским запросом о рацио-
нальном использовании госу-
дарственных средств.

– Президент Касым-Жомарт 
Токаев требует от Правительства 
тотальной экономии средств и 
расходования их только на ре-
шение самых насущных задач. 
Однако в последние годы наблю-
дается тенденция существенного 
удорожания проектов по стро-
ительству инфраструктурных 
объектов, реализуемых как Пра-
вительством, так и региональны-
ми властями. Так, Агентство по 
противодействию коррупции 
выявило завышение стоимости 
ПСД в дорожной отрасли на об-
щую сумму около 10 миллиардов 
тенге, – сказал мажилисмен.

По его словам, подрядчики 
как само собой разумеющееся и 

неотъемлемое условие договор-
ных отношений воспринимают 
завышение цен и пересмотр но-
вой финансовой документации.

– При строительстве метро 
в Алматы подрядчику «Базис-А» 
каждый раз дополнительно вы-
деляются миллиарды тенге, но в 
то же время сокращается объем 
работ. Кроме того, уже 30 лет 
идут разговоры о строительстве 
третьего энергоблока в Экибас- 
тузе. В январе 2012 года Эки-
бастузская ГРЭС-2 подписала 
договор на изготовление котла 
и турбоагрегата стоимостью 
73,9 миллиарда тенге и провела 
предоплату в размере 38 милли-
ардов тенге. Однако работы не 
завершены по сей день, – отме-
тил депутат.

Между тем, по данным Выс-
шей аудиторской палаты, только 
по проекту строительства газо-
проводов в 2023 году завышение 
стоимости строительства было 
допущено более чем на 10 млрд 
тенге, передал мажилисмен.

– И такие примеры можно 
приводить сотнями. Как мы ви-
дим, только на необоснованных 
повышениях стоимости работ 
можно сэкономить сотни милли-
ардов народных средств. Фрак-
ция «AMANAT» считает, что 
настало время навести жест-
кий порядок в расходовании 
средств налогоплательщиков 
и не допускать неправомерно-
го и нелогичного повышения 
стоимости проектов. Государ-
ственные деньги должны быть 
под контролем! Хватит кормить 
ненасытных подрядчиков, пора 
умерить непомерные аппетиты 
заказчиков! В этой связи про-
шу взять на жесткий контроль 
процесс планирования и адрес-
ность расходования бюджет-
ных средств, выделяемых на 
развитие инфраструктуры –  
заявил депутат.

В Костанае прошла встреча актива Женско-
го крыла партии «AMANAT», в ходе которой 
участники подвели итоги года и обозначили 
ориентиры на 2025-й. Более 200 женщин-ли-
деров, экспертов и активисток собрались на 
встрече под названием «Женское крыло: ито-
ги, перспектива, развитие», чтобы обсудить 
ключевые проекты и инициативы.

2024 год стал для Женского 
крыла партии «AMANAT» в Коста-
найской области знаковым. 60% из 
46 000 членов партии – женщины. 
Из 20 филиалов в регионе 8 возглав-
ляют женщины, а 68% первичных 
партийных организаций находят-
ся под их руководством. В област-
ном Бюро политсовета женщины 
составляют 40%, а в Политсовете 
– 34%. Эти цифры говорят сами за 
себя: женщины уверенно занимают 
лидирующие позиции в обществен-
но-политической жизни региона.

– Женское крыло парт ии 
«AMANAT» в Костанайской обла-
сти – это движущая сила перемен. 
Мы видим, как женщины становят-
ся все более активными в политике, 
бизнесе, науке и социальной сфере. 
Мы гордимся, что наша организа-
ция поддерживает их на этом пути, 
помогая раскрыть потенциал и до-
биться высоких результатов, – отме-
тила руководитель Женского крыла 
в Костанайской области Гульсара 
Жаманкулова.

Одним из значимых событий 
года стал инклюзивный фестиваль 
«Тең мүмкіндіктер», организо-
ванный депу татом областного 
маслихата Аруной Жаксагуловой. 
100 школьников из разных рай- 
онов приняли участие в спортив-
ных соревнованиях, а победители 
отправились на республиканский 
уровень. 

Кроме того, в 2024 году по ини-
циативе Аруны Рахметуллаевны в 
Триатлон-парке были установлены 
тренажеры, обеспечивающие воз-
можности для активного отдыха и 
развития детей с различными осо-

бенностями. Эти проекты помогают 
детям интегрироваться в общество, 
открывая перед ними новые гори-
зонты для развития.

Научная сфера тоже не осталась 
в стороне. Депутат и профессор 
Гульмира Дамбаулова инициировала 
региональный форум «Женщины в 
науке», который собрал более 200 
участниц, включая ведущих ученых 
и депутатов. Итогом форума стал 
выпуск сборника научных статей 
женщин-ученых региона.

Важную роль в деятельности 
крыла играет защита прав женщин 
и детей. Несибели Басенова, уполно-
моченная по правам ребенка Коста-
найской области, активно работала 
над вопросами семейно-бытового 
насилия, юридической и психологи-
ческой поддержки семей, попавших 
в сложные ситуации.

– Мы продолжаем бороться 
за права женщин и детей, и наша 
работа в этом направлении только 
набирает обороты. Очень важно, 
чтобы каждая женщина, каждая мать 
знала, что она не одна. Мы готовы 
помогать, сопровождать и защищать 
тех, кто оказался в сложных обстоя-
тельствах. В этом году мы планируем 
расширить эту работу, задействовать 
еще больше специалистов и охватить 
как можно больше семей, – подчерк- 
нула Несибели Басенова.

Приоритетами остаются рас-
ширение возможностей женщин в 
бизнесе, развитие лидерского по-
тенциала и поддержка социальных 
инициатив.

– Мы уверены, что сотрудниче-
ство с нашими партнерами принесет 
пользу многим женщинам. Ведь здо-

ровье – это основа благополучия, и 
мы хотим, чтобы каждая женщина 
имела доступ к качественной меди-
цинской помощи. В 2025 году мы 
планируем запустить дополнитель-
ные программы поддержки, которые 
помогут повысить уровень медицин-
ской грамотности среди женщин 
региона, – подчеркнула Гульсара 
Жаманкулова.

Важным шагом стало подписа-
ние меморандумов о сотрудниче-
стве с ТОО «ЭлитОптика 2011» 
и ТОО «Вералайн». Это позволит 
расширить спектр бесплатных меди-
цинских услуг и профилактических 
программ для женщин Костанайской 
области.

– Мы рады поддерживать ини-
циативы Женского крыла и вместе 
работать над сохранением здоро-
вья женщин. Для нас важно, что-
бы каждая женщина, независимо 
от своего социального положения 
или места проживания, могла свое- 
временно получить квалифициро-
ванную медицинскую помощь. Мы 
готовы работать в этом направлении 
и надеемся, что наше партнерство 
с Женским крылом даст отличные 
результаты, – отметила руководитель 
ТОО «ЭлитОптика 2011» Елена 
Яцкевич.

Женское крыло активно разви-
вает и благотворительные проекты. 
В 2024 году проведены акции «Со-
берем ребенка в школу», «Балаңа 
уақыт арна» и «Балаларымыз – Ама-
натымыз!», поддержавшие детей из 
социально уязвимых семей.

Развитие женского лидерства 
продолжится в рамках проекта 
«Tomiris». В этом году 8 участниц 
из Костанайской области прошли 
стажировку в Мажилисе Парламента 
РК. В 2025 году программа расши-
рится, чтобы привлечь в политику 
еще больше женщин.

– 2025 год станет годом новых 
возможностей. Мы будем работать 
над тем, чтобы еще больше жен-
щин могли реализовать себя, взять 
на себя лидерские роли и изменить 
жизнь общества к лучшему. Нам 
важно создать условия, при кото-
рых женщины будут чувствовать 
уверенность в своих силах, получать 
поддержку на всех уровнях и знать, 
что они могут быть услышанными, – 
подытожила Гульсара Жаманкулова.

Ж е н с к о е  к р ы л о  п а р т и и 
«AMANAT» продолжает вдохнов-
лять, поддерживать и объединять 
женщин на их пути к успеху. Впе-
реди – новые проекты, инициативы 
и победы.

В 2024 году в рамках реализа-
ции проекта по содействию 
занятости людей предпенси-
онного возраста «Серебряный 
возраст» было трудоустроено 
19 199 человек.

Наибольшее количество трудоустроенных 
отмечается в Туркестанской области – 2 441 че- 
ловек. В Жамбылской области насчитывается  
1 845 человек, а в Карагандинской – 1 471 че-
ловек. 

Доля женщин, участвующих в проекте, со-
ставляет 55,2% или 10,6 тыс. человек. Доля сель-
ского населения – 11,3 тыс. человек или 59,1%.

Участниками данного проекта могут стать 
безработные лица старше 50 лет до достижения 
пенсионного возраста. Для участия в проекте 
необходимо подать заявление в карьерный центр.

Финансирование проекта «Серебряный воз-
раст» осуществляется центром трудовой мобиль-
ности путем предоставления субсидий на компен-
сацию части затрат работодателя на оплату труда 
безработным, трудоустроенным в рамках проекта.

Размер субсидий составляет: за первый год 
работы – 70% от размера зарплаты, но не более 
30 МРП, за второй год работы – 65% от размера 
зарплаты, но не более 30 МРП, а за третий год рабо-
ты – 60% от размера зарплаты, но не более 30 МРП.

После завершения срока участия в проекте 
«Серебряный возраст» работодатель обязан 
трудоустроить лицо, не достигшее пенсионного 
возраста, на постоянное рабочее место сроком 
не менее года, а также лицо предпенсионного 
возраста – до выхода на пенсию.

Многие казахстанцы положительно отзыва-
ются об участии в проекте.

– Я устроилась на работу в аптеку «Зерде» 
по проекту «Серебряный возраст». Работа не 
очень тяжелая, своевременно получаем заработ-
ную плату. В наши дни людям, которым за 50 лет, 
нелегко найти работу, и только благодаря такому 
проекту многие граждане нашли ее, – поделилась 
своим мнением жительница Туркестанской об-
ласти Зейнекуль Буркитбай.

ДВИЖУЩАЯ СИЛА ПЕРЕМЕН

Полосу подготовил 
Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

«СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ»

ТРУДУ  
ВСЕ ВОЗРАСТЫ  
ПОКОРНЫ

ПОРА УМЕРИТЬ НЕПОМЕРНЫЕ АППЕТИТЫ
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное заседание, в ходе которого мажилисмены, члены фрак-
ции партии «AMANAT», озвучили депутатские запросы, связанные с применением систем налогообложения, 
а также чрезмерным расходованием бюджетных средств на инфраструктуру. 
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ГОСУДАРСТВО

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ГЕНДЕРНЫЙ ВОПРОС

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Задача мероприятия – популя-
ризация роли женщин в науке и 
стимулирование молодых ученых. 
Научная конференция организована 
Казахским национальным женским 
педагогическим университетом 
(QyzPU) при поддержке ООН.

– Я искренне рад видеть, как 
молодежь проявляет интерес к науке 
и успешно применяет свои знания 
на практике. Мы очень рады орга-
низовать такое значимое событие 

вместе, – поделился представитель 
департамента глобальных коммуника-
ций ООН, глава Информационного 
бюро ООН в Казахстане Властимил 
Самек.

В рамках конференции также 
выступила заместитель председателя 
Комитета высшего и послевузовско-
го образования Министерства науки 
и высшего образования РК Акерке 
Абылайхан. Она поздравила всех 
студенток, проявляющих интерес к 
науке с Международным днем жен-
щин и девочек в науке.

– Для нашей страны крайне 
важно развивать науку в инженер-

но-техническом направлении, а так-
же совершенствовать производство. 
Хочу сказать молодежи, особенно 
девушкам, идущим по пути науки, 
нельзя останавливаться. Научные 
поиски необходимо продолжать. 
Поэтому желаю успехов бакалав-
рам! Надеюсь, что в будущем они 
продолжат обучение в магистратуре 
и докторантуре, внося свой вклад в 
подготовку научных кадров нашей 
страны на базе QyzPU, – подчеркнула 
Акерке Абылайхан.

Яркой частью конференции 
стала научная ярмарка, на которой 
студентки представили свои проекты. 

Каждая участница подробно объяс-
нила цель и результаты своего иссле-
дования. Например, студентка 3-го 
курса образовательной программы 
«Информатика и робототехника» 
QyzPU Жаркынай Бахытжан расска-
зала о своем проекте под названием 
«Умная парковка».

– В настоящее время во многих 
торговых и развлекательных центрах 
часто возникает проблема с парков-
кой. Из-за неправильной парковки 

водителей другим автомобилистам 
сложно найти свободное место. 
Наш проект направлен на решение 
именно этой проблемы. В будущем 
мы планируем развивать проект и 
внедрять его в реальность, – пояс-
нила Жаркынай Бахытжан.

В свою очередь состав студен-
ческого ректората QyzPU выступил 
с докладом на тему «Женщины в 
науке». Основная часть конферен-
ции была посвящена защите науч-

ных проектов и исследовательских 
работ. А в ходе панельной дискуссии 
обсуждались актуальные вопросы в 
области науки и технологий. Участ-
ники также смогли задать интере-
сующие их вопросы PhD-докторам 
университета.

Представитель департамента 
глобальных коммуникаций ООН 
и глава Информационного бюро 
ООН в РК Властимил Самек, а так-
же проректор по научной работе и 
международному сотрудничеству 
QyzPU Закир Джумакулов выразили 
благодарность активным студентам 
и гостям, вручив благодарственные 
письма за их вклад в науку и обра-
зование.

Международный день женщин 
и девочек в науке отмечается ежегод-
но11 февраля. Дата была установле-
на Генеральной Ассамблеей ООН в 
2015 году для обеспечения равного 
доступа к науке для всех.

Отметим, Казахстан входит в 
тройку мировых лидеров по коли-
честву женщин-исследователей: их 
доля составляет 54% от общего числа 
ученых. Большая часть из них занята 
в сфере естественных наук, инжене-
рии и медицины.

Национальный исследовательский технический университет име-
ни К.И. Сатпаева ставит перед собой амбициозные цели, стремясь 
не только расширить количество обучающихся, но и сохранить 
неизменно высокий уровень качества подготовки специалистов. 
В условиях стремительного развития технологий и изменения 
образовательных трендов университет активно внедряет новей-
шие методы обучения, среди которых – онлайн-курсы, цифрови-
зация образовательных материалов и тесное сотрудничество с 
высококвалифицированными экспертами из различных отраслей. 
Главный акцент делается на подготовку специалистов, которые 
смогут успешно конкурировать на рынке труда, соответствуя вы-
зовам новой технологической эпохи. В интервью с проректором 
университета Раисой УСКЕНБАЕВОЙ раскрыты подробности того, 
как руководство вуза планирует эффективно справляться с этими 
вызовами и реализовать поставленные задачи.

– Раиса Кабиевна, расскажите, 
пожалуйста, как университет пла-
нирует справиться с увеличением 
числа студентов с 2 200 до 6 000? 
Будет ли это как-то влиять на ка-
чество образования?

– Спасибо за вопрос. За три 
года работы правления универси-
тет увеличил контингент студентов 
с 5–6 тысяч до 14 тысяч, при этом 
Институт автоматики и информа-
ционных технологий вырос с 2 до 6 
тысяч студентов. Основной задачей 
университета остается подготовка 
высококвалифицированных специа-
листов, что напрямую связано с каче-
ством учебного процесса. Увеличение 
числа студентов не должно повлиять 
на уровень образования. В условиях 
цифровизации и изменений в мето-
диках преподавания мы ставим цель 
– разработать новую парадигму об-
учения, используя современные тех-
нологии, такие как онлайн-обучение, 
искусственный интеллект и Big Data. 
Мы внедряем оцифрованные курсы и 
активно привлекаем индустриальных 
специалистов. Университет предлага-
ет разнообразные формы обучения, 
что позволяет эффективно обучать 
большое количество студентов.

– В последнее время очень 
много говорят про платформу 
Coursera. Как студенты будут ис-
пользовать данную платформу для 
учебы? Что изменится в учебном 
процессе с ее внедрением?

– В 2022 году наш университет 
начал сотрудничество с международ-
ной онлайн-платформой Coursera, 
которая предлагает более 5 тысяч 
курсов от ведущих университетов 
мира, таких как Стэнфорд и MIT. 
Мы интегрировали курсы Coursera 
в учебный процесс, сделав их обя-
зательными для студентов второго 
курса Института автоматики и ин-
формационных технологий. Вместе 
с Coursera мы адаптировали курсы 
под наш учебный план, добавив ла-
бораторные и практические занятия. 
Эта интеграция позволила студентам 
пройти до 25 курсов, и 25 студентов 

были рекомендованы работодателя-
ми. Наш опыт стал примером для 
других университетов, а в 2024/2025 
учебном году мы получили от Ми-
нистерства образования доступ к 
1 924 бесплатным лицензиям для всех 
казахстанских вузов.

– Раиса Кабиевна, а какие 
новые программы будут предло-
жены студентам, чтобы они мог-
ли изучать несколько дисциплин 
одновременно? Почему это важ-
но? И как онлайн-курсы помогут 
студентам в обучении? Какие пре-
имущества они получат от учебы 
на таких платформах?

– По поручению и поддержке 
МНВО мы стали основными испол-
нителями разработки концепции 
развития инженерного образования. 
Это было задание МНВО. В кон-
цепцию введены основные тренды 
развития, одним из них является 
меж дисциплинарность. Обучаясь в 
выбранной его специальности, студент 
должен иметь возможность получить 
еще другую специализацию. Есть не-
сколько подходов достижения. Это 
программа Minor, если Major – это 
основная его специальность, то мы 
даем еще возможность студенту в по-
лучении дополнительной специали-
зации. Подготовлено порядка десяти 
программ Minor, допустим, студенты 
горно-металлургического института 
имеют возможность получить специа-
лизацию по IT-направлению. Подго-
товка Minor – это один из путей. Также 
есть направление микроквалификации. 
Кредитная технология обучения позво-
ляет такое делать, и после 3-го курса 
он уже, как специалист, может пойти 
работать. Микроквалификация – это не 
обязательно IT, допустим, в нефтяном 
институте есть узкие специализации, 
которые можно дополнительно ввести 
как программы. Для этого в рабочих 
учебных планах предусматриваются 
такие траектории. Наш университет 
первым в Казахстане получил лицен-
зию на онлайн-обучение. Это ИКТ и 
Информационная безопасность. С 
нами сейчас работают две платформы. 
Это наша онлайн платформа Polytech 
Online и платформа Adway. Весь мате-
риал учебного процесса подготовлен 
в цифровом формате.

– Что такое «индустриальный 
PhD», и как он будет отличаться 
от обычной магистратуры или 
докторантуры?

– Это новшество, которое было 
заданием Президента РК Касым-
Жомарта Кемелевича Токаева, оно 
было объявлено на Digital Bridge 2023 
году. Что это такое? У нас имеется на-
правление подготовки по докторанту-
ре PhD, но это очная форма обучения. 
Индустриальный PhD – это взаимос-
вязь образования и индустрии. Специ-
алисты, работающие в отрасли, не мо-
гут уйти с основной работы, прийти 
как школьники и садиться обучаться. 
Поэтому была поставлена задача перед 
университетами – введение индустри-
ального PhD. Мы входим в договор с 
индустриальной компанией, по нашим 
и их условиям, все требования к по-
ступлению остаются, как на основное 
PhD, но формат обучения меняется. 
Задача исследования ставится от ком-
пании, но докторант может обучаться 
дистанционно у нас, ему необязательно 
сидеть в нашей аудитории. В PhD сей-
час только один семестр есть учебных 
занятий, остальное переводится на 
исследовательскую работу. В инду-
стрии очень легко поставить такие 
задачи. Тем самым мы обеспечиваем 
взаимодействие науки, образования 
и индустрии.

– Не могли бы Вы рассказать, 
в чем будет заключаться работа 
новых учебных программ по гео-
логии и сейсмологии? Как они по-
могут студентам в будущем?

– Центральным вопросом в 
подготовке качественного обучения 
являются образовательные про-
граммы. Если раньше мы говорили 
специальности, то сейчас говорим 
образовательные программы. Поче-
му сейсмология, водные ресурсы? В 
прошлом году мы все были свидете-
лями паводков, землетрясений. На-
правление подготовки сейсмологии 
в казахстанских университетах, надо 
сказать, еще пока не на должном уров-
не. В нашем университете есть эти на-
правления подготовки, есть образова-
тельные программы по сейсмологии, 
и задача была поставлена на уровне 
государства: развивать эти направ-
ления. По направлению подготовки 

водные ресурсы такая же ситуация. 
Была проведена большая работа по 
всему Казахстану во время паводков. 
Определилась проблема нехватки 
специалистов. И сейчас эту задачу 
необходимо решать в образовании 
Казахстана. Наш университет про-
вел большую работу по обновлению 
образовательных программ и привле-
чению контингента обучающихся. В 
мире пока нет методов определения 
сроков, когда произойдет землетрясе-
ние. Нужны какие-то новые способы. 
Мы должны иметь подготовленных 
специалистов. Проведя большую ра-
боту над контентом образовательных 
программ, мы сейчас открываем эти 
направления. Для этого необходимо 
открытие УМО РУМС по этим на-
правлениям. Такую работу SU сейчас 
проводит. 

– Как новые технологии, такие 
как виртуальные и дополненные 
реальности, помогут студентам в 
учебе, что это вообще значит для 
студентов? 

– Это очень современное ак-
туальное направление, дополнен-
ная и виртуальная реальность. Мы 
живем в реальном мире, но надо 
создать прообраз этого мира в ком-
пьютерном изображении. И здесь, 
конечно, технологии помогают. Я 
как ранее говорила, мы готовим 
МООК, оцифровываем курс. Как 
проводить лабораторные работы? 
Здесь как раз необходимо приме-
нять AR/VR, создав виртуальную 
лабораторию. Мы создаем такие 
лаборатории, когда студент реально 
на производстве не присутствует, но 
делает те же рабочие операции, одев 
VR/AR очки и используя технологии 
дополненной и виртуальной реаль-
ности. Таких лабораторий в нашем 
университете 14. И не только по IT, 
но и по отраслевым промышленным 
направлениям. Очень уникальный 
пример – это лаборатория Porsche, 
созданная в сотрудничестве с ком-
панией Porsche. Университет про-
водит там лабораторные занятия с 
использованием AR/VR, компания 
представила нам такие возможности. 
Обучение идет на реальных кейсах.

– В чем суть проекта «Цифро-
вой университет»? Как использо-
вание технологий и искусственно-
го интеллекта поможет улучшить 
учебный процесс? 

– Наш университет активно 
развивает инновации в образова-
нии, поддерживая все современные 
направления. В конце 2023 года по 
инициативе министерств науки, выс-
шего образования и цифровизации 
мы запустили проект «Цифровой 
университет» совместно с Вос-
точно-Казахстанским техническим 
университетом. Цифровой универ-
ситет – это концепция преобразова-
ния образования, ориентированная 
на подготовку специалистов с пер-
вого дня. В рамках этого проекта 
все бизнес-процессы университета 
оцифрованы, создается Data Lake 
для аналитики, и каждый студент 
имеет свой цифровой след, начиная 
с детского сада. Проект включает 
три основные составляющие: Data 
Lake, инфраструктуру и технологии 
искусственного интеллекта, что ме-
няет управление бизнес-процессами 
и их развитие.

– Как университет сотруд-
ничает с крупными компаниями, 
такими как Huawei и Халык банк? 
Как это помогает студентам? 

– Очень хороший вопрос. Обра-
зование сейчас не может быть отдель-
ным, локальным и развиваться само 
по себе. Нужна междисциплинар-
ность, практико-ориентированность. 
Для кого мы готовим студентов? 
Естественно, для компаний и про-
изводств, для развития экономики 
Казахстана. И тут взаимосвязь с 
крупными компаниями особо важна. 
К примеру, в нашем университете от-
крыты и работают Академия Халык 
и Академия Huawei. Если говорить о 
Халык банке, то это один из основ-
ных банков Казахстана, а финтех – 
это одно их основных направлений 
в экономике каждой страны. Такое 
же можно сказать о Huawei. С ними 
у нас алгоритм взаимодействия отра-
ботан. Они представляют нам новые 
технологии, и мы в Академии Huawei 
проводим сертификацию студентов и 
преподавателей, также их технологии 
введены как дисциплины в учебный 
процесс, не только IT института, но 
и других институтов. Далее во время 
подготовки отбираются студенты, им 
предлагается работа. Академия Ха-
лык банк – это уникальный проект. 
Всего по Казахстану в 4 университе-
тах открыты такие академии. Одна из 
них открыта у нас, в Сатпаев Универ-
ситете. Халык банк активно участвует 

в подготовке специалистов и открыта 
по их инициативе и финансовой под-
держке. Мы с ними обсудили, разра-
ботали учебные планы. Ввели в наши 
учебные планы их дисциплины. Сидя 
в этой академии, студент напрямую 
присутствует в их проектах. Три 
дисциплины читают специалисты 
банка. Ежегодно университет дол-
жен подготовить 70 специалистов 
для работы в банке. Для этого со 
2-го курса студент присутствует в 
их проектах. 

Это большая поддержка и от-
ветственность для нас, но при этом 
уникальная возможность при подго-
товке квалифицированных кадров.

– Какие научные проекты 
разрабатываются в университе-
те, и как они помогают студентам 
развивать свои исследовательские 
навыки? 

– Студент очень пытливый чело-
век. Он хочет не только обучаться по 
образовательным дисциплинам, но и 
участвовать в различных проектах, а 
какая-то часть студентов хочет быть 
учеными, какая-то часть должна быть 
ориентирована на практику. Одна из 
наших задач – объединить образование 
и науку, это неразделимые вещи, поэто-
му каждый наш профессор ведет свое 
научное направление. Я, как ученый, не 
только проректор по академическим 
вопросам, я в первую очередь профес-
сор. Мое научное направление – это 
искусственный интеллект. Допустим, в 
том же самом проекте Цифровой уни-
верситет одна из составляющих – это 
искусственный интеллект. Конечно, 
где нам идеи брать, мозговое превос-
ходство где взять? Естественно, среди 
студентов. Это дает возможность сту-
денту разносторонне развиваться, и не 
только на плановых учебных занятиях. 
Он имеет возможность еще творчески 
развиваться по научным направлениям. 

– «Серебряный университет» 
– это открытая образовательная 
среда для граждан старшего воз-
раста. Расскажите, пожалуйста, 
более подробнее об этом проекте. 

– Идея «Серебряного универ-
ситета» (СУ) присутствует во всех 
университетах, но идею создания СУ в 
SU подал наш ректор. У него была идея 
не просто людей серебряного возраста 
привлекать, чтобы они заняли свое сво-
бодное время. Он хотел сделать пере-
подготовку для людей этого возраста. 
Люди, достигшие этого возраста, они 
еще активны. Сейчас современный мир 
помолодел. Они могут активно рабо-
тать. Идея нашего «Серебряного уни-
верситета» в этом и заключается. У нас 
есть курсы, где идет переподготовка 
по специальности. Если, допустим, 
был архитектором, мы ему предлага-
ем IT-технологии. И он может стать 
специалистом в этой области. В нашем 
университете поставлена такая зада-
ча – окончившему этот университет 
помочь с трудоустройством. «Сере-
бряный университет» у нас уже третий 
год работает, проведено много курсов. 
Одни из курсов, которые мы провели, 
– финансовая грамотность, IT, волон-
терство. Студенты СУ с удовольствием 
учатся у нас и работают. 

КАК SATBAYEV UNIVERSITY СОХРАНЯЕТ 
КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ ПРИ УВЕЛИЧЕНИИ 
ЧИСЛА СТУДЕНТОВ

ПО СТОПАМ МАРИИ КЮРИ
БОЛЬШЕ ПОЛОВИНЫ УЧЕНЫХ В КАЗАХСТАНЕ – 
ЖЕНЩИНЫ
В Алматы состоялась научная конференция, посвященная 
Международному дню женщин и девочек в науке. Участники 
мероприятия поговорили о современных исследованиях и ин-
новационных проектах в области естественных наук, физики, 
математики и цифровых технологий.
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,     
Астана

НАЛОГИ

ДЕМОГРАФИЯ ГОСЗАКУПКИ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Шухрат ХАШИМОВ,
Тараз

НЕ ТРАТИМ, А РАЗВИВАЕМСЯ
Правительство определилось со ставкой НДС и 
другими налогами и уже на следующей неделе 
готово внести проект нового Налогового кодекса в 
Парламент. Ставку предлагают дифференцировать 
до верхнего потолка в 16%. Сельхозпроизводителям 
снова повезло, вероятно, их освободят от уплаты 
косвенного налога. Другие хозсубъекты будут рабо-
тать на благо устойчивости бюджета, сохранности 
Нацфонда и инвествозможностей государства.

Курировавший ранее антиинфляци-
онный штаб по овощам и другим про-
дуктам, а ныне министр национальной 
экономики Серик Жумангарин, знал, что 
делает, когда освобождал сельхозпроиз-
водителей от НДС. Они и так платили 
шатко-валко, а сейчас, чтобы сдержать 
инфляцию как следствие повышения 
налогов, нужно хотя бы по продуктовой 
линии сдерживать цены.

– Сейчас крестьянские хозяйства – 
неплательщики НДС. Мы это сохраняем. 
Юридические лица-сельхозтоваропроиз-
водители платят НДС 30%  от положен-
ного к уплате в бюджет. Теперь платить 
не будут. Таким образом, вся продукция 
(картофель, помидоры, лук, капуста и так 
далее), произведенная в Казахстане, будет 
более конкурентоспособна, – презенто-
вал на заседании Правительства проект 
НК Серик Жумангарин.

На пути к максимальной ставке НДС 
от 0 до 16 есть еще промежуточная ставка 
в 10%. Эту пониженную ставку предла-
гают для сферы здравоохранения. 

– На кого еще она будет распро-
странена? Этот вопрос требует допол-
нительного обсуждения. Какие еще 
виды деятельности – мы соберем все 
предложения, подсчитаем и совместно 
с экспертами и бизнесом решим, – по-
яснил вице-премьер.

Однако снижение порога постановки 
на учет по НДС Правительство счита-
ет принципиальным. И причем сразу с  
80 млн до 15 млн тенге.

– Сегодня лишь 4% предприятий пла-
тят НДС. Многие компании искусствен-
но дробят бизнес, чтобы избежать нало-
гообложения. Это подрывает налоговую 
систему и мешает нормальному зачету 
НДС. Поэтому создаются условия, при 
которых стоимость издержек дробления 
будет превышать выгоды от дробления. 
Это создаст равные условия для бизнеса, 

предотвратит схемы уклонения, – пояс-
нил глава ведомства. 

В Минэкономики говорят, что 
повышение налоговых поступлений 
(путем увеличения налоговой нагруз-
ки – Ред.) станет ключевым фактором 
для увеличения объемов инвестиций и 
устойчивого экономического роста. По 
словам вице-министра Азамата Амрина, 
в результате неверного курса налоговой 
политики в прошедшем десятилетии го-
сударственные инвестиции упали с 5 до 
3% ВВП.

– Если раньше Казахстан по это-
му показателю опережал ряд развитых 

стран, то теперь существенно отстает. В 
среднесрочной перспективе мы должны 
удвоить государственные инвестиции, 
чтобы ликвидировать инфраструктурный 
разрыв и обеспечить долгосрочный эко-
номический рост, – объяснил чиновник 
цель предлагаемых инициатив.

В ведомстве отмечают серьезное 
падение доли инвестиций в основной 
капитал по отношению к ВВП до 14%, 
что является минимальным значением за 
последние 25 лет. При этом там полага-
ют, что увеличение госрасходов в инф- 
раструктуру вызовет ответную реакцию 
частных инвестиций.

Одним из ключевых инструментов 
для изменения ситуации станет реализа-
ция Национального инфраструктурного 
плана до 2029 года, что подразумевает 
масштабное обновление энергетики, 
транспорта, цифровой и водной инфра-
структуры с привлечением значительных 
государственных ресурсов.

– Мы не можем позволить себе 
дальше сокращать инвестиции. Инфра-
структурные проекты создают мульти-
пликативный эффект: они стимулируют 
развитие частного сектора, обеспечивают 
занятость и повышают конкурентоспо-
собность экономики. Рост налоговых 
доходов, в том числе повышение НДС 
до 16%, позволит нам не только сохра-
нить, но и значительно нарастить эти 
инвестиции, – отметил вице-министр.

Другими словами, Правительство не 
планирует сокращать расходы бюджета, а 
будет компенсировать недостаток средств 
за счет повышенных налогов. При этом, 
связывая новые налоговые ставки с нужда-
ми бюджета, никто не сказал, будет ли как-
то корректироваться уже утвержденный 
дефицит бюджета, который закрывается 
очередными государственными заимство-
ваниями. Но, скорее всего, Правительство 
желает «и того и другого». 

Кстати Национальный банк вчера 
опубликовал размер внешнего долга 
Казахстана. На 1 октября 2024 года он 
составляет 165,8 млрд долларов, уве-
личившись с начала прошлого года на  
2,3 млрд долларов.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ТРЕНД  
НА СНИЖЕНИЕ
Рождаемость в Казахстане снижается и установила анти-
рекорд за 20 лет. В прошлом году на каждые 1 000 человек 
населения пришлось 18,29 живорождения. Общий коэф-
фициент рождаемости, представляющий собой это отно-
шение, таким образом, снизился к предыдущему году на 
0,95 и достиг минимума с 2004 года.

Тренд на снижение рождаемости просле-
живается в стране последние 10 лет, отмечают 
аналитики финансового портала Data Hub. В 
течение этого периода показатель рос лишь 
трижды, причем в двух последних случаях на 
фоне жестких ограничений, действовавших в 
связи с пандемией COVID-19. Все же остальное 
время – падал. В конечном счете относительно 
2015 года он сократился на 4,42 или почти 20%.

Ситуация ухудшается во всем Казахстане, 
и, как ни странно, сильнее всего общий пока-
затель тянут вниз преуспевающие регионы, а 
именно Мангистауская (24,47) и Атырауская 
(21,43) области, Шымкент (23,68). В каждом 
из приведенных случаев за год показатель со-
кратился более чем на два живорождения на  
1 000 человек населения.

В общем тренде, можно сказать, оказалась 
и Астана. Показатель столицы превысил сред-
нереспубликанский уровень, но в то же время 
ощутимо сократился к предыдущему году – на 
1,72, до 19,41. 

Тем временем безоговорочный лидер – 
Туркестанская область – показал относительно 
умеренное снижение – на 1,13, до 25,05. Что 
интересно, ухудшение ситуации в регионах-аут-
сайдерах происходит наименее стремительно. 
Так, самое слабое снижение рождаемости фик-
сируется в Восточно-Казахстанской области 
– на 0,24, до 11,72 год к году, одно из самых 
низких значений рождаемости. 

В Северо-Казахстанской области, где дела 
с рождаемостью традиционно складываются 
хуже всего, спад составил сравнительно скром-
ные 0,72, текущий уровень – 9,72. 

Что касается Алматы, уровень рождаемости 
тут ниже среднереспубликанского – 15,30. По 
отношению к 2023-му он сократился не то чтобы 
слишком сильно, на 0,87. И еще один примеча-
тельный факт: в сельской местности рождае- 
мость держится на более высоком уровне, чем 
в городской – 19,67 против 17,46. Однако, как 
и в случае с городской местностью, снижается.

В заключение эксперты отмечают, что, не-
смотря на снижение, общий коэффициент рож-
даемости в Казахстане превышает среднемиро-
вой. А сам Казахстан удерживает серединные 
позиции соответствующего мирового рейтинга.

По данным ООН, в 2023 и 2024 годах в Ита-
лии, Испании, Греции, Японии и Южной Корее 
были зафиксированы самые низкие показатели 
рождаемости. Африка остается самым быстрорас- 
тущим регионом, и, по прогнозам, численность 
населения здесь продолжит увеличиваться высо-
кими темпами в течение нескольких десятилетий.

Добавим, что в целом снижение рождаемо-
сти приводит к уменьшению численности на-
селения трудоспособного возраста, что, в свою 
очередь, влияет на экономическую производи-
тельность и увеличивает нагрузку на системы 
социальной поддержки. Когда соотношение 
пенсионеров к работающим растет, это при-
водит к более высоким расходам на пенсии и 
здравоохранение, а также оказывает давление 
на государственные финансы.

ВОЗМЕСТИТЕ 
УЩЕРБ
Сфера государственных закупок по-прежнему остается одной из 
самых сложных с точки зрения происходящих нарушений. Неу-
дивительно, ведь именно здесь высоки коррупционные риски, 
что в итоге приводит к некачественному выполнению услуг либо 
жалобам со стороны поставщиков. 

Как оказалось, здесь еще много 
нюансов, которые могут повлечь 
негативные последствия. В резуль-
тате в бюджет возмещаются мно-
гомиллионные затраты.

В прошлом году департамен-
том внутреннего государствен-
ного аудита по Жамбылской об-
ласти проведено 74 аудиторских 
мероприятия, из которых 49 – по 
обращению юридических и фи-
зических лиц. То есть они стали 
внеплановыми.

– В результате проверок уста-
новлены нарушения на общую сум-
му 65 миллиардов тенге, из которых 
подлежат возмещению в бюджет 
280 миллионов тенге. Еще около 
60,4 миллиарда тенге необходимо 
было отразить в бухгалтерском уче-
те, – рассказал заместитель руко-
водителя департамента Амирхан 
Баймагамбетов.

Больше всего нарушений до-
пущено в сфере бухгалтерского 
учета и отчетности – на 60 млрд 
тенге. Есть также нарушения в 
оплате труда, командировочных 
расходов, премий и других выплат 
– 882 млн тенге, в использовании 
активов государства (890,4 млн 
тенге), оплаты денежных средств 
за невыполненные работы, неока-

занные услуги и непоставленные 
товары – на 1,1 млрд тенге.

Камеральный контроль госу-
дарственных закупок является сред-
ством предупреждения коррупции. 
Его цели – своевременное пресече-
ние и недопущение нарушений, пре-
доставление права объекту государ-
ственного аудита самостоятельно 
устранить выявленные нарушения 
и снижение административной на-
грузки на объекты государственно-
го аудита. Благодаря его примене-
нию было охвачено более 26 тыс.  
процедур государственных за-
купок, в результате направлено  
6 398 уведомлений организатору 
или заказчику, из них исполнены  
6 272 уведомления, то есть 98%.

– А вот за несвоевременное и 
ненадлежащее исполнение уведом-
лений в Комитет госаудита направ-
лено 40 писем о приостановлении 
расходных операций, составлено 
54 протокола, которые переданы 
в судебные органы. В результате 
отправленных уведомлений по-
вторно вынесены протоколы об 
итогах государственных закупок, 
– говорит собеседник.

За отчетный период поступило 
более 2 600 жалоб от юридических 
и физических лиц. Отметим, что 
из них 1 539 удовлетворены пол-
ностью или частично, отказано в 
удовлетворении 1 120 обращениям.

Собеседник напоминает, что в 
этом году введен в действие новый 
закон о госзакупках. Некоторыми 
его новшествами являются: сокра-
щение сроков проведения госза-
купок (способом запроса ценовых 
предложений – от 5 рабочих дней 
до 2 , способом конкурса – от 15 
до 5 рабочих дней); увеличение 
размеров обеспечения заявок на 
участие – с 1 до 3% (от суммы за-
купки), обеспечения договора – от 
3 до 5% (от суммы договора).

Кроме того, ранее обжалова-
ние итогов конкурса или аукциона 
рассматривалось департаментом, 
теперь, согласно новому закону, эта 
функция передана самим организа-
торам госзакупок, которые будут 
рассматривать жалобы потенци-
альных поставщиков.

Наконец, акиматы сельских 
округов и городов районного зна-
чения имеют право заключать дого-
вор напрямую из одного источни-
ка, если годовой объем однородных 
работ и услуг не превышает 4 000 
МРП (на текущий год эта сумма 
составляет 15 728 тыс. тенге.

Данные меры направлены на 
то, чтобы улучшить процедуру 
проведения госзакупок и мини-
мизировать коррупционные рис- 
ки, которые могут возникать в от-
дельных случаях. 

Коллаж Олега ЦХАЙ
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Практические мероприятия в рам-
ках учений «Көктем-2025» прошли во 
всех районах и городах области. Осо-
бое внимание уделяется укреплению 
защитных сооружений и подготовке к 
реальным условиям весенних паводков. 
Практические занятия, прошедшие в 
Каратальском районе, посетил первый 
заместитель акима области Алибек Жа-
канбаев, проведя осмотр личного состава 
соответствующих служб и инженерной 
техники. Там в рамках командно-штаб-
ных учений на базе школы в селе Тасто-
бе был организован эвакуационный 
пункт, рассчитанный на 40 мест с воз-
можностью расширения до 300. Здесь 
же предусмотрены столовая и медпункт 
для оказания помощи пострадавшим в 
случае ЧС. К слову, всего в регионе, как 
сообщили в пресс-службе акима области, 
имеется 235 эвакуационных пунктов для 
приема жителей в случае ЧС.

– В настоящее время проводится ра-
бота по сооружению насыпной дамбы и 
укреплению береговой линии реки Ка-
ратал, – отметил заместитель начальника 
ДЧС области Жетысу Игорь Жуков. – В 
случае повышения уровня воды в весен-
ний период эти меры позволят предот-
вратить разрушение берега и избежать 
затопления села. Всего задействовано 

40 единиц специальной техники и 85 
человек. Работы близятся к завершению.

Одной из рек, вдоль которых воз-
можны подтопления при весеннем поло-
водье, является также река Муканши на 
территории Коксуского района. В свя-
зи с этим в рамках проводимых учений 
была проведена работа по укреплению 
левого берега этой реки протяженно-
стью порядка 150 метров. Как отме-
тили спасатели, проведенные работы 
поспособствовали восстановлению 
защитных функций имеющейся дамбы. 
Кроме того, был произведен вывоз сне-
га со дворов домов пожилых людей и 
многодетных семей, а также очищены и 

приведены в порядок водопропускные 
трубы и арычные сети. 

– В целом в рамках противопа-
водковых мероприятий в Коксуском 
райо не создан 21 пункт приема на  
5 150 человек, – сообщил начальник ОЧС 
Коксуского района Манат Турымов. – В 
учениях этого года были задействованы 
28 единиц техники и 84 человека.

Сотрудники ДЧС также призвали 
жителей региона внести свой вклад в 
противопаводковые мероприятия, очис-
тив арычные сети и трубчатые переходы 
возле своих домов. Такие меры помогут 
предотвратить подтопления и обеспе-
чить безопасность. 

В Карагандинской области все еще нет полного 
доступа к питьевой воде. Причиной является отсут-
ствие или высокая изношенность сетей в городах, 
а также отсутствие блок-модулей в селах. 

Проблему с водоснабжением мест-
ные исполнительные органы намерены 
решить до конца года. Заместитель руко-
водителя управления энергетики и ЖКХ 
Дастан Ермекбаев сообщил, что доступ 
жителей региона к питьевой воде состав-
ляет свыше 97%. Но проблема ветхости 
водопроводных труб остается, в городах 
сети изношены почти на 66%, что не мо-
жет не вызывать тревогу.

– Для полного обеспечения региона 
питьевой водой в этом году предусмотре-
но 4,9 миллиарда тенге. На эти средства 
будет реализовано восемь проектов, в 
рамках которых в Караганде, Балхаше, 
Сарани и Шахтинске планируется по-
строить и реконструировать 53,5 кило-
метра сетей. В сельских районах будет 
реализовано семь проектов на 1,6 мил-
лиарда тенге и построено 27,6 километра 
водопроводных сетей, – отметил Дастан 
Ермекбаев.

В 32 отдаленных аулах обещают 
установить комплексные блок-модули. 
В основном эти села расположены в Ак-
тогайском и Каркаралинском районах, 
куда питьевая вода до сих пор не дошла.

Вместе с тем Дастан Ермекбаев 
обратил внимание, что в ряде районов 
обслуживанием водопроводных сетей 
продолжают заниматься организации 
с несвойственными функциями или 
сельские акиматы. Поэтому профиль-
ное министерство поручило местным 
исполнительным органам передать сети 
монополистам-услугодателям.

Не менее важен вопрос автоматиза-
ции производственных процессов сферы 
водоснабжения. Это необходимо для циф-

ровизации процесса, который позволит 
видеть весь цикл в режиме онлайн. Это 
позволит снизить аварийность на сетях, 
минимизировать потери воды и оптими-
зировать затраты на развитие систем во-
доснабжения и водоотведения. 

Что касается доступа к питьевой 
воде, которого пока нет у жителей регио-
на, по информации акимата Каркаралин-
ского района, блок-модули установят в 12 
селах с населением около тысячи человек, 
еще три проекта будут реализованы этим 
летом в Шетском районе. Свыше 2 тысяч 
абонентов остаются без воды в Темиртау, 
аким которого Галым Ашимов обещал 
исправить ситуацию. В Караганде же, по 
информации градоначальника Мейрама 
Кожухова, существующие сети изноше-
ны на 61%, на четырех участках города 
вообще отсутствует водоснабжение.

В прошлом году более 30 млн 
тенге было возвращено жителям 
области Абай от торговых точек 
и фирм-услугодателей после 
вмешательства сотрудников де-
партамента торговли и защиты 
прав потребителей. 

Чаще всего права потребителей нарушались в сети 
розничной торговли. На втором месте по количеству 
жалоб – сервисные компании, оказывающие бытовые 
услуги. Например, заказчиков не устраивало качество 
работ по изготовлению мебели, установке окон и дверей. 
Немало нареканий у граждан вызвали товары, заказан-
ные по электронной почте. 

Об этом на брифинге на площадке Региональной 
службы коммуникаций заявил Серикхан Нуртазин, 
руководитель департамента торговли и защиты прав 
потребителей. 

– За 12 месяцев в департамент поступило 1 035 
обращений в форме писем, по телефону горячей линии, 
телеграмм-бот и на личных приемах у специалистов. 
По всем обращениям были приняты меры. Кроме 
того, наши сотрудники принимали участие в судебных 
процессах в качестве третьего лица в защиту прав по-
требителей. Зарегистрировано 29 административных 
материалов, в том числе за отсутствие уголка потре-
бителя и не предоставление ответа на претензию. В 
целях восстановления нарушенных прав и законных 
интересов потребителей проведено 22 внеплановые 
проверки. Из них 6 с посещением субъекта контроля 
по соблюдению требований Закона РК «О защите прав 
потребителей» и 16 мероприятий в рамках профилак-
тического контроля без посещения субъекта контроля, 
– сообщил Серикхан Нуртазин.

Одной из основных задач департамента является 
реализация государственной политики в сфере развития 
и регулирования внутренней торговли.

В области функционирует региональная комиссия 
по расследованию посреднических схем по всей цепочке 
ценообразования на продовольственные товары. В 2024 
году проведено 104 заседания, рассмотрены посредни-
ческие схемы ценообразования на все наименования 
социально значимых продовольственных товаров.

Для выявления непродуктивных посредников и про-
давцов социально значимых продовольственных товаров 
в области действуют мониторинговые группы, кото-
рые отслеживают цены магазинов «у дома», рынков 
и крупных торговых объектов. При выявлении рисков 
превышения предельной торговой надбавки на соци-
ально значимые продовольственные товары местные 
исполнительные органы направляют материал в адрес 
департамента для принятия административных мер.

Так, за 12 месяцев прошлого года охвачены провер-
ками государственного контроля 176 субъектов вну-
тренней торговли. 147 субъектов предпринимательства 
привлечены к административной ответственности за 
нарушения законодательства в сфере внутренней тор-
говли на сумму 225 тысяч тенге. Владельцы торговых 
точек нередко допускают превышение торговой надбав-
ки, не вывешивают ценники, не соблюдают регламент 
рынков. С целью повышения информированности по-
требителей о своих правах и механизмах их защиты 
департамент активно ведет разъяснительную работу 
в СМИ и социальной сетях.

В рамках Дня открытых дверей проведено 10 лич-
ных приемов граждан, 11 приемов совместно с предсе-
дателем общественного объединения «Қорғаушы» и 
7 брифингов на площадке региональной службы ком-
муникаций.

В конце 2023 года утверждена Дорожная карта по 
реализации социального проекта «Сапалы өнім», на-
правленная на защиту внутреннего рынка и поддержку 
отечественных производителей, а также обеспечение 
потребителей безопасными и качественными товарами.

В соответствии с этим, на регулярной основе про-
водится отбор проб пищевой продукции, который на-
правляется в лабораторию для проведения исследований 
на соответствие требованиям технических регламентов.

В рамках государственного социального заказа осу-
ществлен закуп продукции, пользующейся наибольшим 
спросом у населения. По итогам контрольного закупа 
выявлено 33 нарушения технического регламента Тамо-
женного союза. По результатам закупа было установле-
но, что 28 наименований продукции не соответствовали 
маркировке, 5 видов продукции были просрочены или 
на упаковке отсутствовала информация о дате выпуска 
и сроке хранения.

не взять нельзя
В Павлодаре работают 7 коррекционных детских садов, 
один из которых частный, но работает в рамках госзаказа. 
Однако все чаще родители хотят видеть своего ребенка в 
обычных дошкольных учреждениях, для чего останавливают 
свой выбор на частниках. Отказать им в этом не могут. Но 
есть нюансы…

Павлодарка Миргуль Нурденова воспи-
тывает сына с синдромом Дауна. Мальчику 
только исполнилось полтора года, однако пе-
ред родителями остро встал финансовый во-
прос: ипотека, кредиты, дорогая реабилитация 
сына. Женщина решилась выйти на работу. 
Куда определить ребенка? В государственных 
садах нет групп для таких малышей. А когда 
она обратилась к частнику, то получила отво-
рот-поворот, мол, мы с больными детьми не 
работаем. «Неужели все частные детские сады 
придерживаются такого принципа?» – задалась 
вопросом павлодарка. 

Как пояснила нам заведующая сектором 
дошкольного образования городского отдела 
образования Гульбаршин Алтыбасарова, такого 
понятия, как «берут или не берут особенно-
го ребенка в обычный частный детский сад», 
нет и быть не может априори. Казахстан взял 
курс на развитие инклюзии. Поэтому отказать 
в приеме ребенка с диагнозом в дошкольное 
учреждение в принципе нельзя. Правда, с 
оговоркой, что у него нет медицинских про-
тивопоказаний для посещения обычного, а не 
коррекционного детского сада. Соответству-
ющее заключение дают специалисты психоло-
го-медико-педагогической консультации при 
поликлиниках по месту жительства. 

Владелица павлодарского частного детско-
го сада «Элит» Оксана Мамедова подтвердила: 
различий между здоровыми детьми и теми, кто 
страдает тем или иным недугом, делающим ре-
бенка особенным, при зачислении в детский сад 
нет никаких. При условии, что он не агрессивен 
и не представляет опасность для других малы-
шей. Кстати, очень часто в договорах частники 
отдельным пунктом прописывают, что оставля-
ют за собой право отчислить ребенка, если он 
систематически нарушает правила поведения 
в дошкольных учреждениях. Гульбаршин Ал-
тыбасарова советует родителям внимательно 
читать, что они подписывают, устраивая свое 
чадо в частный детский сад, чтобы решение 

частника не стало потом совершеннейшей 
неожиданностью. Но вернемся к зачислению. 
В общем, понятно: особенность развития не 
может быть основанием для отказа в приеме 
ребенка в обычный детский сад, за исключени-
ем всех вышеперечисленных ситуаций. Другое 
дело, что в обычных детских садах программа 
рассчитана на детей, способных ее восприни-
мать. Взять тот же «Элит». 

– Мы, например, больше работаем не как 
детский сад, а как образовательный центр. У нас 
очень усиленные программы развития и обуче-
ния, особенно в подготовительных, предшколь-
ных группах, – объясняет Оксана Мамедова. 
– Взять ребенка-то мы возьмем, но будет ли 
он усваивать программу, будет ли ему самому 
комфортно. Мы всегда разъясняем родителям, 
что они могут просто упустить время, водя 
особенного ребенка в обычный детский сад, 
тогда как в специализированном дошкольном 
учреждении ему могут дать больше навыков и 
знаний. И зачастую родители в конце концов 
с нами соглашаются. Хотя ситуации бывают 
разные. У нас были особенные детки, которые 
ходили в сад на полдня, чтобы просто быть в 
социуме. А оставшуюся часть дня родители 
водили их все-таки к специально обученным 
специалистам и реабилитологам, – пояснила 
предпринимательница. 

В 7 коррекционных детских садах Павлода-
ра обучаются сегодня 470 детей. Очередность, 
конечно, есть, но не везде. Все зависит от воз-
раста ребенка, диагноза и микрорайона. Не у 
всех родителей есть собственный автомобиль, 
а возить ребенка с особенностями развития из 
одного конца города в другой на общественном 
транспорте – то еще мытарство, поэтому не 
редкость, когда в одном детсаде недобор, а в 
другом, наоборот, перебор (это, кстати, отно-
сится ко всем государственным дошкольным 
учреждениям и объясняет наличие свободных  
1 200 мест из 85 детсадов Павлодара). Особен-
но большая потребность у родителей в детских 
садах, специализирующихся на нарушениях 
интеллекта у ребенка и задержке психического 
развития. 

Пить или не Пить?на всякий  
«мокрый» случай
Спасатели, которые всю зиму боролись с обильными снегопадами, теперь 
усиливают меры по защите от весенних паводков. В области Жетысу в 
течение двух дней проходили учения по отработке противопаводковых 
мероприятий. В них приняли участие личный состав служб гражданской 
защиты районов и городов и областного департамента по чрезвычайным 
ситуациям. Особое внимание было уделено укреплению защитных соору-
жений и подготовке к реальным условиям весенних паводков. 

больше всего нарушителей – 
в торговле
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РЕГИОНЫ

ОРИЕНТИР НА  
ПОТРЕБНОСТИ РЫНКА
Профессиональное образование должно ориентиро-
ваться прежде всего на удовлетворение потребностей 
рынка труда и конкретных запросов работодателей. 
Сделать это легче и эффективнее можно при постоянном 
взаимодействии с последними. По такому принципу не 
первый год работает алматинский колледж индустрии 
туризма и гостеприимства. 

В текущем году, проходящем под знаком 
Года рабочих профессий, колледж намерен 
усилить работу в этом направлении. Пла-
нами и задачами руководство учебного 
заведения поделилось в ходе прошедшего 
недавно семинара «Социальное партнерство 
в современных условиях: возможности и 
перспективы».

Взаимодействие с работодателями – 
важное направление работы любой профес-
сиональной образовательной организации, 
уверены в колледже индустрии туризма и 
гостеприимства. Это, по их словам, наиболее 
эффективный способ синхронизировать 
образовательный процесс в колледжах с 
запросами современного рынка труда. 
«Внедрение передовых методов обучения 
и привлечение лучших специалистов с про-
изводства позволяют нашим выпускникам 
успешно трудоустраиваться в престижные 
предприятия питания», – отмечают они. 
Организованный недавно семинар, посвя-
щенный Году рабочих профессий – «Соци-
альное партнерство в современных условиях: 
возможности и перспективы», стал важным 
событием для колледжа, ведь целью меро-
приятия было не только обсуждение акту-
альных вопросов взаимодействия колледжа 
с работодателями, но и укрепление связи с 
отраслевыми ассоциациями для повышения 
качества профессиональной подготовки.

– Одной из задач мероприятия стало 
определение приоритетных направлений 
совместной деятельности по повышению 
престижа рабочих специальностей в рамках 
проведения Года рабочих профессий, – отметил 
директор колледжа Нурдаулет Жабыкбаев.

Благодаря социальному партнерству с 
потенциальными работодателями и отрас-
левыми ассоциациями колледж удерживает 

конкурентоспособные позиции, внедряя 
самые эффективные и актуальные процессы 
практического обучения, которые позволяют 
выпускникам успешно трудоустраиваться в 
престижные предприятия питания Алматы.

– В условиях быстро меняющихся тре-
бований рынка труда важно, чтобы система 
профессионального образования не только 
отражала текущие запросы работодателей, но 
и опережала их, – подчеркнула заместитель 
директора по учебно-производственной ра-
боте Гулим Омирбекова. – Это мероприятие 
стало важной платформой для обсуждения 
текущих проблем и поиска путей решения 
в условиях современных вызовов.

В семинаре принимали участие также 
представители Палаты предпринимателей 
«Атамекен». Организация играет ключевую 
роль в развитии дуального образования в 
стране, обеспечивая поддержку как обра-
зовательным учреждениям, так и бизнесу. 

– В 2025 году будет сделан акцент на рас-
ширении и улучшении взаимодействия между 
учебными заведениями и предприятиями, что 
позволит повысить качество образования 
и подготовки специалистов, – сообщила 
ведущий эксперт по развитию человеческо-
го капитала Палаты предпринимателей по 
городу Алматы Толкын Абильдаева.

Участники встречи, в числе которых также 
были представители различных компаний, 
выступающие в качестве потенциальных 
работодателей будущих выпускников, отме-
чали важность и эффективность дуального 
образования, наставничества, шефства и 
открытие специализированных лабораторий 
при колледже. Это, по их словам, важные шаги в 
процессе прогрессивного профессионального 
образования в Казахстане. Внедрение этих 
инициатив в колледже индустрии туризма и 
гостеприимства помогает не только повысить 
уровень подготовки студентов, но и сделать 
их более востребованными на рынке труда. 

ДОРОГИ – ПОКАЗАТЕЛЬ  
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ РЕГИОНА
На автодороге республиканского значения, ведущей из Караганды в Балхаш, 
где уже несколько лет проводится реконструкция дорожного полотна, опять 
продолжится ремонт. Небольшими частями восстанавливают и дорогу в Кар-
каралинск, которая не выдерживала никакой критики.

Как сообщил заместитель руко-
водителя управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог 
Максат Мукашев, на магистрали Ка-
раганда – Балхаш завершили укладку 
асфальта на всех 363 км и теперь дорогу 
будут обустраивать. Что же касается 
200-километровой автомобильной 
дороги Караганда – Каркаралинск, то 
незавершенными остаются еще 85 км. 
Эту дорогу, как республиканскую трассу 
на Балхаш, ремонтируют не первый 
год. Однако, как заверил чиновник, в 
этом году реконструкцию завершат.

Всего в прошлом году ремонтные 
работы прошли на 461 км автодорог 
республиканского значения, 178 км 
– областного и 393 км – районного 
значения.

В этом году средним ремонтом 
планируется охватить 72 км автомобильных 
дорог областного значения.

Качество дорожно-строительных работ 
теперь будет контролировать только Нацио-
нальный центр качества дорожных активов, 
с которым акиматы заключат договоры.

– Также для повышения качества автомо-
бильных дорог Карагандинской области мы 
планируем организовать систему обучения 
государственных служащих дорожной отрасли 
в Казахстанском дорожном научно-исследо-
вательском институте (КазДорНИИ), для 
повышения их компетентности. В рамках 
программы будут организованы курсы для 
специалистов ЖКХ городов и районов, а 
также акиматов сельских округов, с целью 
повышения их профессиональных навыков 
и знаний в области дорожного строитель-
ства, ремонта и эксплуатации, – поделился 
Максат Мукашев. 

Особое внимание в этом году уделено 
предотвращению снежных заносов и наледи 
на проезжей части.

– Будут установлены композитные 
снегозадерживающие заборы на участках 
автомобильных дорог между Нуринским 
и Осакаровским районами, подъезду к 
аэропорту «Сары-Арка» и на дороге, ве-
дущей из Шахтинска, – эти участки чаще 
всего заносит снегом, и они становятся 
труднодоступными. Барьерные огражде-
ния заменят на металлические тросы. Они 
имеют большую пропускаемость для ветра 
в отличие от сплошных барьеров, которые, 
наоборот, способствуют образованию 
снежных заносов, – рассказал заместитель 
руководителя управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог.

Он также отметил, что для контроля 
и пресечения движения большегрузных 

транспортных средств в этом году 
установят автоматические системы 
измерения.

Другим новшеством станет искус-
ственный интеллект, который будет 
управлять светофорами в Караганде, 
о чем сообщил аким города Мейрам 
Кожухов.

– Планируем в марте полностью 
завершить внедрение системы «Умный 
светофор». На сегодня все необходимое 
оборудование пришло. Сейчас идет его 
монтаж и синхронизация всех свето-
форов с искусственным интеллектом, 
– сообщил Мейрам Кожухов.

Новая система будет регулировать 
движение на перекрестках, учитывая 
интенсивность транспортного пото-
ка. Автовладельцы смогут сократить 
время в пути. «Умные светофоры» 
работают в нескольких режимах: 
адаптивный и «зеленая волна». Всего 
в Караганде также установят 34 новых 

светофора и 10 сферических зеркал.
С помощью искусственного интеллекта 

чиновники также хотят фиксировать ямы 
на проезжей части. В пилотном режиме 
реализуется проект системы мониторинга 
дорожного покрытия, о чем проинформи-
ровал руководитель управления информа-
тизации, государственных услуг и архивов 
Константин Ильницкий.

– Команда разработала ядро программы. 
Сейчас видеопоток собирается от машин 
скорой помощи и от автомобилей – участ-
ников проекта. Полученная информация 
отображается на карте. Проекту удалось 
уже получить частные инвестиции на раз-
работку проверки гипотезы, – рассказал он.

Технология, базирующаяся на компью-
терном зрении, поможет коммунальным 
службам следить за дорогами в режиме 
реального времени.

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ЭКОЛОГИЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ДЛЯ ФЕРМЕРОВ
Сократить применение пестицидов до 70% без увеличения затрат  
и сокращения урожайности – это реально, доказали на примере фермер-
ских угодий в Алматинской области.

Для большинства слово «пестициды» 
означает определенные вещества, которые 
помогают фермерам бороться с вредите-
лями. Но не все так просто, как кажется 
на первый взгляд. Их использование 
отрицательно сказывается на состоянии 
почвы, да и на нашем здоровье тоже. 

По словам экспертов, с 2017 года 
темой загрязнения и деградации почв 
всерьез озаботилась Продовольственная 
и сельскохозяйственная организация 
Объединенных Наций (ФАО).

Несколько лет назад накопленным 
опытом организация впервые поделилась 
со специалистами Казахстана. Главным 
результатом сотрудничества стал успешный 
опыт сокращения токсичных препаратов и 
внедрение более безопасных и экологиче-
ски чистых методов борьбы с вредителями. 
В качестве экспериментальных площадок 
по исследованию предлагаемого метода 
стали фермерские угодья Алматинской 
области. За два года в яблоневых садах, 
на полях с томатами и капустой фермеры 
смогли сократить применение пестици-
дов до 70% без увеличения затрат и без 
сокращения урожайности. 

– Конечно, мы не можем полностью 
отказываться от пестицидов, так как это 
риски для урожая, – отметила нацио-
нальный менеджер ФАО в Казахстане 
Салтанат Баешева. – Вот эта система – 
интегрированная защита растений – она 
как бы мостик между традиционным 
сельским хозяйством и органическим. 
Мы проводили исследования два года, 
и они показали, что можно снизить 
использование пестицидов до 70%.

Стратегию по сокращению пес-
тицидов в аграрном секторе на днях 
представили в ходе семинара в Алматы.

– Растущее бесконтрольное приме-
нение пестицидов в аграрном секторе 
вызывает серьезную озабоченность 
ученых Казахского НИИ защиты и ка-
рантина растений, – отметил директор 
КазНИИЗиКР Бахытжан Дуйсембеков. 

– Это связано с загрязнением окружаю-
щей среды, возникновением устойчивых 
к пестицидам популяций вредителей и их 
губительным действием на природную 
экобиосистему (птицы, рыбы, дикие 
животные и полезные насекомые).

Наибольшее беспокойство вызывает 
негативное воздействие ядохимикатов 
на здоровье человека. Парадоксально, 
когда многие страны активно переходят 
к экологически чистым технологиям 
защиты растений, в нашей сложился 
стереотип, что защита растений от 
вредителей – это только обработка 
высокотоксичными пестицидами.

По словам специалистов, из-за 
слабой подготовки, незнания биоло-
гических особенностей вредителей и 
рекомендуемых против них защитных 
мероприятий, фермеры упускают сроки 
и нарушают кратность обработок, завы-
шают дозы химикатов, бесконтрольно 
применяют особо опасные пестициды.

Новая стратегия, основанная на 
успешных полевых испытаниях, прове-
денных в 2023–2024 годах, направлена 
на устранение данных пробелов.

– Интегрированная система защиты 
растений – это широкий подход, ос-
нованный на глубоком экологическом 
понимании выращивания и хранения 
различных культур. В настоящее время 
IPM рассматривается во всем мире как 
один из лучших методов в этой области, 
– утверждают эксперты.

По их мнению, стимулом могли бы 
послужить субсидии и сертификация для 
фермеров, использующих экологичные 
методы защиты.

– Представленная стратегия – это 
результат нескольких лет исследований 
и научных опытов экспертов и ученых, 
– подчеркнула Салтанат Баешева. – 
Реализация предложенных подходов 
позволит значительно снизить зави-
симость казахстанских фермеров от 
химикатов, увеличить урожайность и 
качество сельскохозяйственной про-
дукции при снижении экологического 
воздействия. Успешное внедрение 
стратегии потребует тесного сотруд-
ничества между государственными 
органами, научными учреждениями, 
фермерами и обществом в целом.

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

ИНФРАСТРУКТУРА ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

БУЛЛЯТ  
НЕ ПО-ДЕТСКИ!
Школьников Петропавловска травят в соцсетях, 
распространяя фотографии непристойного 
содержания. Сотрудники ДП СКО разыскивают 
администраторов скандальных Telegram-каналов.

В Петропавловске говорят о су-
ществовании по крайней мере двух 
Telegram-каналов, где с начала февраля 
распространяются непристойные дет-
ские фотографии и постятся грязные 
сплетни, в том числе и сексуального 
характера, о школьниках города. 
Взрослые узнали о них от своих детей 
и, заглянув в соцсети, ужаснулись.

Если происхождение одних фо-
тографий можно объяснить тем, что 
они были взяты из соцсетей жертв 
буллинга, то откуда в Telegram появи-
лось фото школьника, который стоит 
со спущенными брюками, сложно 
объяснить.

Не каждый ребенок способен вы-
держать подобную «славу», поэтому 
родители забили тревогу. Взрослые, 
успевшие подписаться на канал, рас-
сказали, что информация обновляется 
каждые 10 минут и стремительно 
набирает тысячи просмотров. Точно 
так же растет число подписчиков.

Скандал прокомментировали в 
управлении образования СКО.

«Информация о создании теле-
грам-канала с непристойной инфор-
мацией о несовершеннолетних детях 
была выявлена в ходе ежедневного 
мониторинга социальных сетей. Во 
всех школах и колледжах области 
усилена профилактическая работа. 
Отделом образования Петропавловска 
направлены официальные письма в 
департамент полиции с просьбой 
о содействии. Сейчас совместно с 
ДП СКО прорабатывается вопрос  
о закрытии канала и привлечении к 
ответственности лиц, создавших дан-

ный канал. Просим родителей быть 
внимательными и взять на контроль 
сайты, которые посещают дети», – 
сообщила пресс-служба ведомства. 

Весной 2023 года в городе была 
разработана программа по проти-
водействию киберпреступности, в 
рамках которой на базе управления 
полиции Петропавловска создано 
подразделение «Киберпол». Оно 
специализируется на расследовании 
интернет-мошенничеств, но в этом 
случае сотрудников подразделения 
подключили к поиску администрато-
ров скандальных каналов. Ведь такой 
буллинг в подростковой среде может 
закончиться трагически.

Хотелось бы узнать, какие меры 
предпринимают представители де-
партамента полиции, где существует 
специальное подразделение – юве-
нальная полиция, и надзорный орган, 
помимо поиска администраторов 
Telegram-каналов. Ведь есть вероят-
ность, что зачинщики этой кампании 
находятся где-то за рубежом и просто 
зарабатывают на этом деньги. По 
неподтвержденной информации, 
оскорбительные посты могут убрать 
за плату.
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ТВОРЧЕСКАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ
В СТОЛИЦЕ ОБСУДИЛИ ПРАВИЛА КОНКУРСНОГО ОТБОРА КИНОПРОЕКТОВ
В Астане состоялась встреча министра культуры и информации РК 
Аиды Балаевой с новым составом Экспертного совета при Центре под-
держки национального кино. Участники обсудили ключевые аспекты 
предстоящего конкурса кинопроектов, включая изменения в механизме 
отбора и меры, направленные на обеспечение прозрачности процесса.

В этом году был обновлен состав 
Экспертного совета при Центре 
поддержки национального кино. 
В него вошли представители от-
раслевой индустрии, специалисты 
в области литературы и культуры, 
а также депутаты Мажилиса. 

Также были внесены изменения 
в механизм голосования. Согласно 
новым правилам, члены совета, яв-
ляющиеся авторами кинопроектов 
или имеющие родственные или 
профессиональные связи с ними, 
не могут участвовать в голосова-
нии. Кроме того, членам совета 
запрещено работать в проектах, 
которые получают государственное 
финансирование, или предоставлять 
им платные услуги. Эти меры направ-

лены на обеспечение объективности 
и прозрачности процесса отбора.

– Кино является важнейшей 
частью креативной индустрии, и в 
Казахстане этому вопросу уделяется 
особое внимание. В прошлом году 
было выпущено 16 национальных 
фильмов, и в этом году ожидается 
14 новых картин, среди которых – 
фильм о героическом поступке Газиза 
Байтасова «Капитан Байтасов», а 
также фильм «90+1», приуроченный 
к 100-летию футбольной команды 
«Кайрат», который затрагивает 
важные социальные проблемы, – 
сообщила Аида Балаева.

Глава Минкультуры подробно 
рассказала о деятельности Центра 
поддержки национального кино. Она 
отметила, что на членов Экспертного 
совета возлагается большая ответ-
ственность, поскольку принятые 

в прошлом году принципиальные 
новшества нацелены на обеспечение 
прозрачности и упрощение процедуры 
отбора. Согласно новым правилам, 
конкурсный процесс проходит в два 
этапа, что дает новый импульс для 
развития киноискусства в Казахстане.

На первом этапе Экспертный 
совет будет рассматривать сцена-
рии и сценарные планы. В случае 
успешного прохождения первого 
этапа сценаристы должны будут пре-
доставить полный пакет документов 
для реализации своих кинопроектов 
на втором этапе. При этом канди-
датам после подачи документов 
будут предоставлены три дня для 
исправления выявленных недочетов. 
По завершении приема документов 
центр направит заявку на рассмотре-
ние Экспертного совета, после чего 
назначается дата питчинга.

– Питчинг будет прозрачным, и 
Экспертный совет примет справед-
ливое решение по каждой категории. 
Члены совета должны осознавать 
ответственность, принимать объек-
тивные решения на всех этапах кон-
курса и обеспечивать его открытость. 
Основное внимание будет уделено 
соответствию кинопроектов уста-
новленным требованиям. Эти меры 
позволят развивать отечественное 
кинопроизводство, которое сможет 
занять свою нишу как в стране, 
так и на международном рынке и 
увеличить количество проектов, 
соответствующих национальным 
интересам и идеологии, – подчерк-
нула Аида Балаева.

Министр добавила, что в пред-
стоящем конкурсе будут поддержаны 
те проекты, которые соответствуют 
установленным требованиям. Важно, 
чтобы государственные средства 
использовались обоснованно. Чле-
ны Экспертного совета должны 
учитывать свою ответственность 
и обеспечивать справедливость на 
всех этапах конкурса.

Приоритетные темы для ки-
нопремьер в 2025 году: «Семья 
– основа государства», «Человек 
и природа», «Закон и порядок», 
«Ответственность за себя и обще-
ство», «Историческое кино», «Важ-
ность дружбы и взаимопомощи», 
«Защита семейных ценностей», 
«Родители и дети», «Воспитание 
духовно-нравственных ценностей у 
подрастающего поколения», «Ли-
дерство, целеполагание, мотивация», 
«Герои среди нас», «Единство в 
многонациональном и многокон-
фессиональном Казахстане».

КИНО

КОНЦЕРТ ПАМЯТЬ

ТАЙМ-АУТ

ГАРМОНИЯ КОНТРАСТОВ: 
ОТ «АЛПАМЫСА» 
ДО РАХМАНИНОВА
Столичным ценителям высокого искусства будет представлена 
уникальная концертная программа, в которой объединится кра-
сота национальных мелодий с великими сочинениями эпохи 
романтизма и барокко.

Концерт симфонической му-
зыки представит оркестр «Астана 
Опера» под руководством дири-
жера театра Народного артиста 
Казахстана Абзала Мухитдина 
на сцене Большого зала «Астана 
Опера». Солист вечера – извест-
ный пианист, лауреат престижных 
международных конкурсов Алек-
сандр Кутузов.

Вечер откроется танцем Тай-
шик-хана из балета «Алпамыс» 
Армана Жайыма. В энергичных 
ритмах и тонкой мелодике произ-
ведения оживет извечная борьба 
между добром и злом. Именно 
благодаря музыке слушатель смо-
жет прочувствовать стремление 
Тайшик-хана покорить весь мир. 

Эту тему сменят глубокие 
философские размышления, отра-
женные в Симфонии № 4 ми минор 
Иоганнеса Брамса – произведение 
стало итогом его симфонической 
карьеры. Написанная в последние 
годы жизни композитора симфония 
соединяет традиции классической 
формы с эмоциональной насыщен-
ностью романтизма.

Барочные элементы, кото-
рые пронизывают произведение, 
особенно выделяются в финале, 
где Брамс обращается к технике 

хоральной вариации. Этот мощный 
полифонический эпилог считается 
и венцом творчества немецкого 
композитора, и связующим звеном 
между прошлым и будущим.

В следующем произведении к 
оркестру присоединится пианист 
Александр Кутузов.

– Александр Кутузов – лау-
реат множества международных 
конкурсов, известный своей спо-
собностью проникать в глубины 
музыкального текста и раскрывать 
скрытые смыслы. Он исполнит 
Фортепианный концерт № 4 соль 
минор Сергея Рахманинова – одно 
из самых недооцененных сочине-
ний композитора, – пояснили в 
пресс-службе столичного театра.

Написанный в 1926 году кон-
церт стал попыткой Рахманинова 
найти новый стиль, сохранить свое 
наследие в контексте западной 
музыкальной традиции.

– В Фортепианном концерте 
№ 4 Сергея Рахманинова чувствуется 
внутренний конфликт композитора, 
его поиски новых форм и звучаний. 
Исполнять этот концерт – настоя-
щее удовольствие, ведь он требует 
виртуозной техники, а также тон-
кого понимания замысла Сергея 
Рахманинова. Особенно интерес-
на его ритмическая сложность и 
неожиданная смена настроений, 
которые держат исполнителя в 

постоянном напряжении. Меня 
всегда поражала в этом концерте 
кульминация первой части своими 
громадными масштабами и беско-
нечно нарастающей мощью. Также 
невозможно без внимания оставить 
гармоническую уникальность и 
насыщенность во второй и третьей 
частях, совмещенную с действительно 
сложной работой между солистом, 
дирижером и оркестром, – поделился 
Александр Кутузов. 

Фортепианный концерт Рах-
манинова выделяется структурной 
сложностью и инновационными 
ритмическими решениями. Первая 
часть – энергичная и дерзкая, вто-
рая – лирическая и медитативная, 
а финал возвращает слушателя к 
стремительности и драматизму.

Как отметил солист вечера 
Александр Кутузов, это не первое 
его выступление в театре «Астана 
Опера». Однако, делится он, каж-
дый выход на сцену этого театра 
становится для него особенным 
событием.

– У вас прекрасный оркестр, 
великолепная акустика, а публика 
здесь внимательная и чуткая. Поэто-
му хочу пожелать слушателям, чтобы 
они всегда оставались открытыми 
искусству, – заключил пианист.

Послушать концерт симфо-
нической музыки можно в театре 
«Астана Опера» 26 февраля.

ГОЛОС ПОЭТА – 
ГОЛОС НАРОДА
В Астане состоялся вечер поэзии, посвященный 94-летию ве-
ликого казахского поэта, писателя и переводчика Мукагали 
Макатаева. В ходе вечера прозвучали десятки его стихотворе-
ний и песен, знакомые каждому казахстанцу.

Организаторами мероприятия 
выступили ведущие телеканала 
«24KZ» Алия Шермагамбет и 
Дастан Мурсалим, а среди гостей 
– известный артист эстрады Ке-
нес Алимжан. Дастан Мурсалим 
поделился, что идея проведения 
вечера пришла к нему во сне: 
ему приснился сам Мукагали 
Макатаев, который надел на него 
свой чапан – как символ передачи 
памяти и вдохновения.

Мукагали Макатаев – одна 
из самых ярких фигур казахской 
литературы XX века. Его стихи 
искренни и глубоки, они расска-
зывают о любви к Родине, матери, 
женщине, о простых человеческих 
радостях и трагедиях. «Если у 
народа нет поэта, значит, у него 
нет и голоса», – писал он, и дей-
ствительно, его голос стал голосом 
целого поколения.

Мукагали Макатаев ушел из 
жизни в 45 лет, так и не увидев 
своего триумфа, но его произве-
дения остались с нами навсегда. 
Его стихи наполнены философией, 
размышлениями о жизни, судьбе, 
вечности. «Поэзия должна начи-
наться с любви и заканчиваться 
мудростью», – утверждал он, и 
его творчество стало подтверж-
дением этих слов.  

За свою жизнь Мукагали 

Макатаев написал множество 
сборников стихов, среди которых 
– «Привет, друзья», «Ласточка 
моя», «Сердце мое», «Лебеди не 
спят», «Тепло жизни» и другие. 
При этом он не только писал 
стихи, но и переводил великие 
произведения мировой литературы, 
включая сонеты Шекспира, поэзию 
Уолта Уитмена и «Божествен-
ную комедию» Данте. Его песня 
«Саржайляу» стала народной, а 
имя – бессмертным. В 2002 году в 
Алматы ему установили бронзовый 
памятник, а его творчество сегодня 
изучают школьники и студенты, 
его стихи читают и любят люди 
разных возрастов. 

Напомним, ранее в честь дня 

рождения Мукагали Макатаева в 
эфире казахстанских радиостанций 
состоялась премьера песни «Ма-
хаббатым өзімде», основанной 
на одном из его стихотворений. 
Премьера песни состоялась на 
радиостанциях «Qazaq Radiosy» 
и «Shalqar Radiosy». 

Музыку к произведению 
написал композитор Қадылбек 
Жағыпаров. Исполнила песню 
выпускница Казахской нацио-
нальной академии искусств имени 
Темирбека Жургенова, актриса 
музыкального театра юного зри-
теля Мақпал Дүйсен. Поддержку 
при создании музыкального про-
изведения оказало Министерство 
культуры и информации РК.

МИР САКСКИХ 
МИФОВ И ЛЕГЕНД
В широкий прокат выходит ани-
мационный фильм в жанре экшн 
и фэнтези под названием «Алтын 
Адам». Режиссерами картины вы-
ступили Турдыбек Майдан и Тлек 
Толеугазы.

Вдохнове-
нием для соз-
дания истории 
послужила на-
ходка Золотого 
человека – уни-
кальной археоло-
гической релик-
вии, найденной 
в Иссыкском 
кургане. Этот 
проект выполнен 
в формате 2D, 
что позволяет 
передать яркую и красочную атмосферу древности, 
включая элементы настенных росписей и архитектуры 
того времени.

– Золотой человек был осыпан золотом, потому что 
его внутренний мир был прекрасен, и он был достоин 
уважения. Жизнь человека – это постоянная борьба с 
самим собой. Мы хотим донести до зрителя важную 
мысль: нужно оставаться «золотым» человеком, ува-
жать свою человечность, свой народ и победить в себе 
отрицательные качества, – отметил режиссер Турдыбек 
Майдан.

Мультфильм создан при поддержке Министерства 
культуры и информации РК и Государственного центра 
поддержки национального кино.
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